
Marre.   Peut-‐‑être   parce  
que   je   ne   suis   qu’un  
pauvre   et   jeune   étudiant,  
découvrant  le  monde  à  travers  
ma   vision   d’enfant   ayant   tout  
juste   coupé   le   cordon.   Peut-‐‑être  
parce   que   je   ne   connais   rien   à   la  
politique  et  que   je   tente  de   l’expliquer  
par   moi-‐‑même.   Peut-‐‑être   que   cette  
planète   bleue   qui   tourne   sur   fond  
de   violons   qui   font   peur   du   jingle  
du   20H   sur   TF1   n’est   pas   peuplée  
de   ces   “hommes”   que   j’imagine   être.  
Pourquoi   la   vie   n’est-‐‑elle   pas   comme  
dans   Tintin,   où   les  méchants   qui   font  
du  mal  aux  gentilles  personnes  se  font  
arrêter   par   un   héros   qui   n’a   rien   à  
se   reprocher   ?   Je   ne   comprends   pas.  
Lorsqu’on  écoute  les  avocats  respectifs  
de  la  victime  et  de  DSK,  l’un  affirme  :  
“nous   avons   les   preuves   irréfutables  
que   DSK   a   agressé   sexuellement   la  
victime”,   l’autre  affirme   :  “nous  avons  
les  preuves   irréfutables  que   la  victime  
accuse   DSK   sans   raisons”.   Mais  
comment  peut-‐‑on  mentir  ainsi,   sur  un  
sujet  aussi  grave  ?  
   Sarkozy  voulait  en  2007  “une  
république   irréprochable”.   Comment  
peut-‐‑on  annoncer  cela  alors  qu’on  sait  
que  même   le  plus   scrupuleux  de   tous  
les  présidents  du  monde  ne  peut  appli-‐‑
quer   une   telle   politique   ?   Rien   que  
l’arrogance  de  cette  phrase  annonce   la  
politique   de   corruption   dans   laquelle  
se   trouve   la   France.   Un   rapport   de  
Transparency   International      France  
(TIF),   association   mondiale   oeuvrant  
pour  la  transparence  dans  les  comptes  
des  états,  liste  toutes  les  mesures  contre  
la   corruption   que   Nicolas   Sarkozy  
s’était   engagé   de   mener   s’il   était   élu.  
Depuis  2007,  le  TIF  note  tout  de  même  
des  progrès  en  ce  qui  concerne  la  pro-‐‑
tection  des  victimes  de  corruption  dans  
le   secteur   privé   (loi   du   13   novembre  
2007),   la   création   de   nouvelles   infrac-‐‑
tions,  ou  encore  l’intégration  du  thème  
en  question  dans  l’enseignement  secon-‐‑
daire.  Mais   d’autres   progrès   restent   à  
faire   notamment  pour   la   transparence  
des   déclarations   annuelles   du   patri-‐‑
moine   des   élus,   le   renforcement   du  
contrôle   des   partis   sur   leurs   sources  
de  financement,  et  une  régression  sou-‐‑
lignée  à  propos  des  projets  de  supres-‐‑
sion  du  juge  d’instruction.  
   J’allume   la   télé,   encore  
le   sexe,   et   je   m’attarde   sur   Patrick  
Balkany,  accusé  de  harcèlement  sexuel  
envers  son  ex-‐‑suppléante  Marie-‐‑Claire  
Restoux.   Le   député-‐‑maire   tente   de   se  
défendre  en  répondant  à  la   journaliste  
de   France   2   qui   l’interviewe   “Ce   sont  
des  bêtises.  Je  suis  quelqu’un  de  gentil.  
Et   de   toute   façon   elle   n’est   pas   mon  
genre”.  Et  pour   couronner   le   tout,   ces  
bien  piètres   justifications   se   terminent  
par   un   “Vous,   par   contre,   vous   êtes  
mon  genre  de  femme”.  
   Je  crois  que  finalement   il  y  a  
tellement  de  scandales  que  les  Français  
sont  gavés,  et  même  habitués,  à  un  tel  
point   qu’il   suffit   que   le  nouveau  gou-‐‑
vernement   leur   fasse  regretter   l’ancien  
pour  oublier  tout  ce  qu’il  a  fait  de  mal.
   Oh   eh   puis   zut,   foutez-‐‑moi  
la  paix  et  laissez-‐‑moi  retourner  dans  le  
monde  des  Bisounours.

Édito
 Par Kévin 

Mort au Romantisme
On ne va pas se mentir : la première chose que vous vous êtes dite quand vous avez 
entendu parler du mouvement des “indignés” un peu partout en Europe, c’est : “tiens, les 
vieilles plumes de L’Insatiable ont le sujet rêvé de leur prochaine Une”... Bingo !

Nouveau bureau, y’a pas photo
   Que   de   nouvelles   en   cette   fin  
d’année.   Tandis   que   certains   s’affairent  
activement   (ou  pas,  d’ailleurs)   à   réviser  
leurs  partiels,  d’autres  en  profitent  pour  
défendre   ardemment   les   couleurs   de  
leur   association   aux   quatre   coins   de  
l’Europe.  En  effet,  Alain  S.  est  désormais  
de   renommée   internationale   et   les   plus  
grandes   entreprises   se   battent   pour  
obtenir   son   autographe.   Michelin   a,  
en   effet,   invité   la   rédaction   à   Berlin  
pour   le   Challenge   Bibendum,   où   elle   a  
pu   observer   les   projets   automobiles   de  
demain   (pour   en   savoir   plus   :   page   4).  
Le   week-‐‑end,   suivant   Alain   est   parti   à  
l’aventure,  direction  Paris,  où  se  déroulait  
le   festival   Expresso  de   l’association   Jets  
d’encre,   durant   lequel   de   nombreux  
journaux  étudiants  et   lycéens,  venus  de  
toute   la  France  pour  pondre  un   journal  
en  15h  (nuit  blanche  assurée),  chrono  en  
main.   S’il   a   perdu   haut   la   main,  Alain  
garde  un  bon  souvenir  de  l’ambiance,  du  

jingle  et  des  stands  décorés  de  ballons  et    
de  peluches.

Place  aux  jeunes...
   L’Insatiable   innove   avec  
deux   rédac’   en   chef   à   sa   tête   :   Hugo  
et   Schérazade   se   poseront   cette   année  
en   despotes.   Tandis   que   Victor   prend  
la   place   de   président,   Bertrand   est  
chargé   de   coter   le   journal   en   bourse   et  
Akash   notre   sous-‐‑fifre   assigné   au   café  
(enfin   secrétaire   pour   les   non-‐‑initiés).  
On   en   profite   pour   remercier   l’ancien  
bureau  pour  ses  bons  conseils  et  pour  le  
magnifique   pot   de   passation,   que   nous  
avons  généreusement  payé,  crise  oblige.  
   Alain   tient  également  à   lancer  
un  appel  aux  dessinateurs  et  rédacteurs  
qui  se  font  rares  en  ces  temps  obscurs.

Et  aux  assoces  !

   Vous   êtes   invités   à   découvrir  
dans  ce  numéro  notre  dossier  qui  réalise  
une  photographie   sur   la   vie   associative  
du   campus.   Alain   ne   succombe   pas  
aux   polémiques   ambiantes   et   vous  
publie   deux   articles   sur   le   nucléaire  
en   page   4   (ironie   quand   tu   nous   tient).  
Lisez  ensuite  notre  article   sur  comment  
devenir   immortel   (ou   presque),   avec  
une   couche   supplémentaire   sur   les  
Indignados  en  plus  de  la  Une,  en  page  5.  
Ensuite   vous   trouverez   un  petit   aperçu  
de  la  toute  première  promo  de  l’Insa  en  
page  6,   et   toujours  dans  notre   tentative  
de  “culturer”   l’Insalien   :  une  chronique  
lecture  sur  une  histoire  de  vampire.
   Et   enfin   dans   notre   fameuse  
page  8,  vous  aurez  de  quoi  vous  distraire  
pendant   vos   grandes   vacances   (toutes  
mes  excuses  à  ceux  qui  seront  en  stage)  
avec  des  jeux  d’été.

Merci   à   Domino’s,   merci  
à   Laurent   pour   ses   potins  
et   son   fêtardisme,   merci   à  
Villeurbanne  et  aux  Invites.  
Merci   au   BdE   pour   la  

musique   et   son   carnard   en   plastique.  
Merci  au  jingle  de  l’Expresso  pour  avoir  
animé  notre  week-‐‑end.

Merci !

Insatiable  135
Vacances,  on  trinque  !
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L’Insatiable

   La  rédaction  de  l’Insatiable  n’a  
pas  lésiné  sur  les  moyens  et  a  envoyé  pour  
vous  un  des   ses   grands   reporters   place  
Bellecour  afin  de  prendre  la  température  
du   mouvement   des   Indignés,   présent  
sur   la   grande   place   lyonnaise   chaque  
soir  à  19  heures.

Version  1  :
   C’est   une   véritable   révolution  
politique   qui   se   déroule   en   se  moment  
sous   nos   yeux.   Après   avoir   investi  
pacifiquement   la   place   Puerta   del   Sol  
de  Madrid,   les  milliers  de  manifestants  
espagnols   préparent   maintenant  
l’avenir   :   avec   organisation,   ils   ont  
réalisé   une   quinzaine   de   commissions  
populaires   sur   les   problèmes   les   plus  
vifs   de   la   société.   Se   propageant   de  
ville   en   ville,   la   révolte   a   atteint   la  
France.  Des  centaines  de  manifestants  se  
réunissent   chaque   jour   plus   nombreux  
à   Lyon,  malgré   une   omerta  médiatique  
sidérante.  Bientôt,  ils  seront  des  milliers  !

Version  2  :
   Une   trentaine   de   personnes  
s’indignent   paisiblement   tous   les  
soirs   sur   une   grande   place   lyonnaise,  
pour   partager   un   pique-‐‑nique   dans  
un   moment   convivial.   Des   hommes  
en   costard-‐‑cravate   discutent   avec   des  
jeunes  encapuchonnés,  une  vieille  dame  
rit   avec   un   gros  
homme   barbu   qui  
raconte   un   des   ses  
exploits  du  temps  où  
il   était   syndicaliste.  
Au-‐‑dessus   d’eux,  
un   drapeau   noir  
et   blanc   barré  
d’une   inscription   :  
INDIGNÉS.

2012,   même  
pas  peur
   Autre  lieu   :  
le   BdE   de   l’Insa   de  
Lyon,   où   l’on   peut  
depuis   quelques  
temps   admirer   une  
urne   “2012,   même  
pas  peur”.  Le  collectif  
d ’ a s s o c i a t i o n s  
Animafac   a   lancé   en  
grande   pompe   sa  
nouvelle   campagne  
pour   les   élections  
présidentielles   à  
venir.   Chacun   est  
invité   à   écrire   un  

message   sous   la   forme   “Je   ne   veux  
plus…”.  Florilège  :  “Je  ne  veux  plus  qu’on  
fasse   du   ciel   le   plus   bel   endroit   de   la  
Terre”  ou  “Je  ne  veux  plus  entendre  :  on  
vous  a  compris,  on  va  vous  réexpliquer”.  
   Les   propositions   peuvent  
paraître   bien   simplistes,   presque  
enfantines.   Mais   le   constat   est   là.   Que  
ce   soit   dans   la   bouche   des   “indignés”,  
par   la   voix   des   urnes   de   “2012,   même  
pas   peur”   ou   via   d’autres   initiatives  
de   la   jeunesse,   la   même   défiance.   La  
politique  perd  chaque   jour  un  peu  plus  
de  sa  crédibilité  et  révèle  à  quel  point  ses  
réponses   au   problème   économique   du  
libre-‐‑échange  sont  inexistantes.  

Fin  d’un  rêve
   Pourtant,   les   problèmes   sont  
bien  réels  :  avec  par  exemple  plus  de  40%  
de  taux  de  chômage  chez  les   jeunes,  les  
Espagnols  découvrent  avec  stupeur  une  
précarisation   qu’ils   n’avaient   pas   vue  
venir.  Relativement   épargnée,   la  France  
doit   tout   de   même   faire   face   comme  
ses   voisins   à   une   incontestable   baisse  
du   niveau   de   vie   de   ses   habitants,   et  
notamment  des   jeunes.  Même  diplômé,  
il  devient  difficile  de  trouver  du  travail,  
bien   qu’à   l’Insa   nous   ne   soyons   pas  
(encore)  touchés.
   Nous   sommes,   malgré   tout,  
réduits   à   assister   à   des   simulacres   de  
débats,  où   l’on  sent  bien  qu’au   fond   les  

divergences   ne   sont   que   de   façade.   Il  
est   devenu   commun   de   voir   des   élus  
changer  de  bord  aussi   aisément  que  de  
cravate.   La   politique   ne   fait   plus   rêver  
les  foules.  Finis  les  grands  mouvements  
populaires  croyant  avec   ferveur  –  et  un  
brin  de  naïveté  ?  –  à  un  monde  meilleur.

En  quoi  crois-‐‑tu  ?
   «De  même  que  ce  soldat  à  qui  
l’on  demanda   jadis   :  “À  quoi  crois-‐‑tu  ?”  
et   qui   le   premier   répondit   :   “À   moi”;  
ainsi   la   jeunesse   de   France,   entendant  
cette   question,   répondit   la   première  
:   “À   rien”.»   La   citation   est   de...   1836.  
C’est  ainsi  qu’Alfred  de  Musset,  écrivain  
romantique   s’il   en   est,   résumait   son  
époque,   se   sentant   impuissant   face   à   la  
décadence   de   son   siècle.   C’est   aussi   de  
cette   façon   qu’on  pourrait   être   tenté   de  
décrire   la  France  du  début  de  XXIème   :  
fin   combinée   des   grandes   idéologies  
politiques,  mais  aussi  de  la  religion,  bref  
fin  des  croyances,  fin  de  la  foi.
   Hé   bien   ce   pessimisme   est  
visiblement  exagéré,  et  il  semble  qu’une  
volonté   de   prendre   les   choses   en  main  
naisse   dans   la   foule.  À  mesure   que   les  
inégalités  croissent,  la  ferveur  populaire  
fait  de  même.  “2012  même  pas  peur”  et  
les   mouvements   des   Indignés   sont   de  
bonnes   illustrations   du   fait   que   non,   la  
jeunesse  n’a  pas  renoncé.
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Brice,   Kévin,   Nada,   Akash,   Bertrand,  
Yoann,  Sonia,  Sean,  Hugo,  Schérazade.

Dessinateurs  :  
Victor,  Brice,  Laura,  Alice.

Dossier : 
L’associatif à 
l’Insa
Que serait notre institut 
sans les assoc’ ? 
Portrait de quelques 
associations méconnues, 
et questions sur l’avenir.

Scandale à 
Areva
Notre sécurité pour une 
poignée de dollars...

Recyclerie
Halte au gaspillage ! Offrez 
plutôt vos affaires qui 
serviront aux étudiants 
à la prochaine rentrée

Conte de fée
L’un de nos rédacteurs a 
trouvé des amanites tue-
mouches sur le campus, et 
quelque chose me dit qu’il 

en a mangé.

Légion 
d’honneur

Quand notre 
ex-directeur se 
voit gratifier de 
la Légion 
d’honneur...
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Bévue étouffée

   Une  rumeur  enfle  sur  la  Toile,  
selon   laquelle   une   clef   passe-‐‑partout  
aurait   été   volée   à   la   direction   des  
résidences.  On   recenserait  plus  de  dix  
vols  en  deux  semaines...  
   Pourquoi   ouvrir   une  
recyclerie      alors   que      la   ddr   organise  
les  enlèvements  à  domicile  ?

Réduction des coûts

   En   accord   avec   la   politique  
de   restrictions   budgétaires   à   l’Insa  
de   Lyon,   la   nouvelle   directrice   de   la  
communication   s’appelle   Caroline  
Bassaler.  
Sa   rémunération   sera-‐‑t-‐‑elle   en  
conséquence  ?

Beurk solidaire

   De   L.H.,   directeur   des  
restaurants   :   “On   a   quand   même  
120   étudiants   logés   à   l’extérieur   qui  
ont   accepté   de   prendre   une   demi-‐‑
pension  !”
   Décidément,pour  manger   au  
beurk,  il  faut  donner  de  sa  personne  !

Relations extérieures

   Z.   V.   la   nouvelle   présidente  
du   BdE   aurait   réussi   à   choper   une  
personne  de  chaque   Insa  aux  derniers  
High  five  ...    
   En   voilà   une   qui   prend   la  
réunion  des  cinq  Insa  très  à  coeur  !  

Politique du chiffre

   L’Insa   de   Lyon,   sous   la  
houlette   d’O.F.   a   réussi   l’exploit  
d’inscrire  100  supporters  au  Challenge  
du  monde  des  grandes  écoles.  Tout  ce  
joli  monde  méritait  bien  deux  cars  pour  
l’ammener   à   Paris.   Le   soir   du   grand  
départ,   ne   se   sont   motivées   que...   37  
personnes.  Le  chauffeur  du  second  bus  
a  été  recruté  comme  pom-‐‑pom  girl.

L’accident Storck

   De   J.G.,   président   du  
C.A.   de   la   Fondation   Insa   de   Lyon   :  
“l’accident   s’appelle   Alain   Storck”  
L’individu   parlait   bel   et   bien   des  
causes   de   son   entrée   à   la   Fondation,  
tout   rapprochement   avec   la   situation  
actuelle  de  notre  institut  ne  saurait  être  
attesté.

Unité cynique

   De   JML,   prof   de   RX   en   4  
SGM  :  “1  Curie  =  26  Giga  Becquerels,  la  
pauvre  Mme  Curie,  si  elle  avait  su  que  
son  unité  était  si  grande,  elle  ne  serait  
peut-‐‑être  pas  morte  !”
   Ha.  Ha.
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À l’heure des restrictions budgétaires et des incertitudes sur le devenir de l’Insa, L’Insatiable s’interroge sur la question 
associative. Entre réflexions sur l’avenir du tissu associatif insalien, remise en cause de l’associatif tourné en religion et 

présentations enthousiastes d’associations méconnues, la rédaction a souhaité en donner pour tous les goûts.

Loi 1901 mon amour

   Etic   est   une   association   gérée  
comme   une   entreprise.   Elle   réalise   des  
conseils   en   ingénierie   pour   des   grands  
groupes,   des  PME  et  des   entrepreneurs  
de   France.   Les   études   techniques   sont  
confiées   à   des   étudiants   ingénieurs  
de   l’Insa   de   Lyon   qui   sont   rémunérés,  
et   ceci   dans   les   douze   domaines   de  
compétences   de   l’école.   La   boîte   réalise  
un  chiffre  d’affaire  de  90  000  euros.
   Située   au   bâtiment   H   dans  
des   locaux   spacieux   et   agréables,   Etic  
est   composée   de   90   membres   répartis  
en   cinq   pôles   :   l’unité   d’affaire,   la  
gestion   des   relations   avec   la   clientèle,  
la   communication,   la   qualité   et   enfin  
le   système   informatique.   Le   conseil  
d’administration  vient  chapeauter  le  tout  
et  est  formé  de  onze  membres  qui  gèrent  
les   cinq  pôles.  Le  CA  se   réunit  une   fois  
par   semaine   pour   faire   le   point   sur   les  
avancées   des   projets   et   sur   la   gestion  
des   membres.   Le   mandat   au   sein   de  
cette  entité  dure  un  an  mais  les  membres  
bougent   d’un  pôle   à   l’autre   tous   les   six  
mois  environ.

Danger,  requins  !
   Etic   souffre   d’une   mauvaise  
image   auprès   des   Insaliens   qui   la  
considèrent   comme   un   rassemblement  
d’ignobles   capitalistes   tous   pourris  
jusqu’à  la  moelle,  avides  de  fric  et  prêts  
à   vendre   leurs   mères   pour   gagner   dix  
centimes   en   plus.  Mais   les  membres   se  
considèrent  avant   tout  comme  des  gens  
intéressés   par   l’entrepreneuriat   et   par  
la   découverte   de   thèmes   non   abordés  
en   cours.   L’association   permet   de   faire  
ses   premiers   pas   dans   le   monde   de  
l’entreprise,   se   confronter   aux   contacts  
clients,   à   la   négociation,   à   la   gestion  
d’équipe   et   de   projets   concrets   et   aux  
responsabilités  que  cela  implique.  “Nous  
faisons  tourner  une  boîte,  en  effet,  mais  
nous  sommes  là  pour  apprendre  !”
   C’est  aussi  une  association  qui  
soutient  la  vie  associative  sur  le  campus  
avec   notamment   le   sponsoring   des   24h  
cette   année.   Elle   souhaite   s’impliquer  
encore   davantage   l’année   prochaine   et  
prévient   :   “nous   allons   être   présent   sur  
le  campus  à  la  rentrée,  alors  soyez  prêts  !  
Nous  avons  pleins  d’événements  tournés  
vers  les  étudiants  !”  À  suivre  ...    

ETIC

   Le  jeudi  21  avril,  dans  le  cadre  
des   préparatifs   à   sa   prise   de   fonctions  
en   juillet   prochain,   Eric   Maurincome  
a   rencontré   le   président   du   BdE   et   son  
responsable   vie   associative   en   présence  
de   l’adjoint   au   secrétariat   général  
chargé   de   la   vie   étudiante   de   l’Insa.  
Cette  première  rencontre  a  été  l’occasion  
pour  notre  futur  directeur  de  prendre  la  
température   de   la   vie   associative   ,   bien  
différente   aujourd’hui   de   celle   qu’il   a  
connue   il   y   a   vingt-‐‑cinq   ans  
lorsqu’il   fréquentait   les   bancs  
de  cette  même  école.

Associatif  is  beautiful
   L’associatif   à   l’Insa  
n’est   pas   une   mince   affaire.  
Notre   institut   n’héberge   pas  
moins   de   120   associations,  
allant   de   la   toute   petite  
structure   comptant   deux  
membres  actifs,  à  de  véritables  
institutions  comme  le  BdE,  les  
24h  ou  le  Forum,  qui  peuvent  
mobiliser  plusieurs  centaines  
d’étudiants.   En   tout,   ce   sont  
1000   à   1200   Insaliens   qui  
contribuent   à   faire   vivre   le  
campus   en   remplissant   des  
missions   de   service   telles  
que   la   gestion   des   laveries,  
de   la   Coop’,   de   la   rotonde,  
mais   aussi   en   proposant  
une   gamme   incroyable  
d’activités   allant   du  
sport   à   l’investissement  
humanitaire   en   passant   par  
l’organisation   d’événements,   le   jeu,  
l’expérience   en   entreprise,   la   musique  
ou  les  rassemblements  communautaires.  
On   estime   qu’un   Insalien   sur   deux   fait  
un   passage   par   l’associatif   au   cours   de  
ses  études.

Un  soutien  indispensable
   Chaque   association  
est   autonome   d’un   point   de   vue  
administratif,   et   possède   ses   propres  
statuts.   Du   point   de   vue   financier  
et   logistique   en   revanche,   le   rôle   de  
l’Insa   est   primordial.   Environ   50%   des  
associations  ont  recours  au  conseil  de  la  
vie  associative,  l’organe  du  BdE  chargé  de  
redistribuer  les  cotisations  des  étudiants  
pour   financer   des   projets,   et   beaucoup  
ne   peuvent   vivre   que   grâce   au   soutien  
financier   de   l’Insa.   Du   côté   logistique,  
l’appui  de  la  direction  est  présent  à  tous  
les   étages,   depuis   la  mise   à   disposition  
de   locaux   associatifs   à   environ   60  
associations,   qui   représente   la   bagatelle  
de   2800   m²   réservés,   jusqu’au   soutien  
apporté   par   la   direction   du   patrimoine  
ou   des   résidences   pour   l’organisation  
d’événements,   que   ce   soit   par   le   prêt  
de  matériel   ou   la  mise   à  disposition  de  
personnel.  
   Ce   soutien   permet   aux  
associations   d’effectuer   des   économies  
budgétaires  considérables.  Elles  réalisent  
ainsi   avec   les   500   000   euros   alloués  
chaque   année   par   l’Insa   (soit   moins  
d’un  pourcent  du  budget  de  l’école)  une  
somme  de  prestations  inimaginable  dans  
un   scénario   où   l’école   se   chargerait   elle  
même   de   remplir   ces   fonctions.   Or,   et  
c’est   bien   là   tout   l’intérêt   de   ce   constat,  
l’Insa   a   besoin   de   l’associatif,   que   ce  
soit   pour   le   bien-‐‑être   de   ses   étudiants,  
pour   le   fonctionnement   quotidien   du  
campus   (on   pense   aux   services   remplis  
par   le   BdE)   ou   pour   son   image   auprès  
de   l’extérieur.   L’aspect   humain   de   la  
vie   offerte   sur   le   campus   est   un   des  
arguments   phares   dans   l’attractivité   de  
l’Insa  auprès  des  lycéens.  

Tout  n’est  pas  rose
   Cependant,   et   c’est   là   une   des  
raisons   pour   lesquelles   le   soutien   du  

nouveau   directeur   est   une   assurance  
nécessaire,  l’associatif  n’est  pas  à  la  fête.  
On   constate   ces   dernières   années   une  
érosion  du  si  précieux  soutien  logistique  
prodigué   par   les   services   de   l’Insa.  
Des   acquis   remis   en   cause   aux   petites  
complications,   l’ambiance  actuelle   laisse  
craindre   un   glissement   de   la   direction  
vers   un   discours   consistant   à   dire   :  
“l’associatif  n’est  pas  le  rôle  de  l’Insa”.
   Sur  ce   point,   même   si   M.  

M a u r i n c o m e  
avoue   avoir  
besoin   de  

temps   pour   maîtriser   le   dossier,   le  
futur   directeur   apporte   une   réponse  
rassurante   :   “l’Insa   a   pour   vocation   de  
continuer   à   vous   soutenir...”   Tout   en  
tempérant   sur   l’aspect   financier   :   “reste  
à  savoir  où  l’on  place  le  curseur”  Car  le  
nerf  de  la  guerre  reste  bel  et  bien  l’argent,  
et  même   si   cette   année,  malgré   la   crise  
financière,   le   soutien   de   la   Fondation  
Insa  de  Lyon   a  permis   aux   associations  
de  ne  pas  mordre  la  poussière,  la  période  
d’austérité   qui   s’annonce   va   poser   de  
manière   persistante   la   question   du  
soutien  financier.  

La  question  de  l’internat
   Reste  une  inquiétude  sur  le  long  
terme,   le  devenir  de  notre  école  au  sein  
du   Pôle   de   Recherche   d’Enseignement  
Supérieur   (PRES)  de  Lyon.  La  politique  
gouvernementale   souhaite   faire   tendre  
les   écoles   et   les   universités   vers   une  
agrégation   au   sein   des   PRES,   pour  
accroître   la   visibilité   internationale   des  
établissements  français  (et,  ne  soyons  pas  
naïfs,  diminuer  les  dotations  globales  de  
tout   ce   petit   monde).   Dans   ce   cadre,  
quid   des   spécificités   de   notre   école,   et  
notamment  de  l’internat  ?  
   L’Insa   n’est   pas   une  
Grande   École   comme   les   autres,   c’est  
indéniable.   Elle   cumule   des   spécificités  
pédagogiques,   qu’on   nous   vante   assez,  
à   un  mode   de   fonctionnement   original.  
Au   cœur   du   modèle   Insa,   on   retrouve  
l’internat,  géré  au  sein  même  de  l’institut  
et   intégré   au   campus.   C’est   l’une   des  
sources  de  cette  identité  insalienne  forte.  
Pourtant,  et  c’est   tant  mieux,   l’heure  est  
à   l’ouverture   du   campus   sur   la   ville,  
en  témoigne  la  propension  grandissante  
des  Insaliens  à  aller  habiter  sur  Lyon  ou  
Villeurbanne   dès   la   deuxième   année.  
Conséquence   indissociable   de   cette  
évolution,   le   taux   de   vacance   au   sein  
des   résidences   s’accroît,   et   ce,   d’autant  
plus   visiblement   que   l’école   a   accru  
considérablement   son   offre   suite   à   la  
réouverture   des   résidences   C   et   D   et   à  
l’inauguration  de  la  résidence  Magellan.  
Cette   situation,   pousse   la   direction   à  
ouvrir   150   chambres   aux   étudiants   de  
l’IUT  dès   la   rentrée  prochaine.   Il   paraît  
difficile   de   critiquer   cette   décision,  
d’autant  plus  qu’il  est  très  difficile  pour  

des  étudiants  de   l’université  de   trouver  
des   chambres   au   CROUS   dont   l’offre  
est   presque   anecdotique   au   regard   du  
nombre  d’étudiants  sur  l’agglomération.  
S’agissant   en   partie   d’anciens   Insaliens,  
ou   d’Insaliens   en   devenir,   ces   voisins  
de   l’IUT   ne   nous   sont   pas   tout   à   fait  
étrangers,   et   il   ne   s’agit   pas   de   rentrer  
dans  un  discours   communautaire.  Mais  
ne  perdons  pas  de   vue   que   la   vie  dans  
les   résidences,  plus  particulièrement   au  
premier  cycle,  est  le  terreau  de  l’activité  
associative   bouillonnante   que   connaît  
le   campus.   À   observer   les   difficultés  
croissantes  dont  témoignent  aujourd’hui  
l e s   associations  lorsqu’il  s’agit  de  

renouveler   leurs   membres,  
on   ne   peut   que   craindre  
la   désertification   qui  
attend   l’Insa   le   jour   où   les  

résidences   hébergeront   des  
étudiants   n’ayant   aucun   lien   avec   le  

campus.
   Si   les   responsables   associatifs  
sont  rarement  des  étudiants  de  première  
ou   deuxième   année,   ce   n’en   est   pas  
moins   à   cette   période   de   leurs   études  
qu’ils   ont   appris   à   connaître   et   à  
apprécier   les   activités   et   événements  
en   tous   genres   qui   rythment   la   vie   du  
campus.   C’est   bien   souvent   lors   de  

leur   arrivée   en   département   que  
les   Insaliens   passent   du   stade   de  
bénéficiaires   (nous   ne   dirons   pas  
consommateurs)   à   celui   d’acteurs  
de  la  vie  étudiante.  La  question  de  
l’internat,   dont   le   mode   de   gestion  

est   l’objet   de   bien   des   attentions  
en   cette   période   de   restrictions  
budgétaires   et   d’uniformisation   des  
conditions   de   vie   des   étudiants   des  
différents   établissements,   est   donc   un  
élément   crucial   dans   la   survie   du   tissu  
associatif  insalien.  Tant  que  les  Insaliens  
connaîtront   leur   école   de   l’intérieur,  
et   qu’ils   conserveront   cet   attachement  
lié   au   fait   d’avoir   vécu   sur   le   campus,  
les   associations   pourront   compter   sur  
des   volontaires   capables   de   faire   des  
merveilles   avec   pas   grand   chose,   mais  
beaucoup  d’énergie  et  de  motivation.  

À la veille son arrivée, notre nouveau directeur, jusque là bien éloigné des préoccupations 
associatives, a souhaité avoir un panorama de la vie étudiante sur le campus. Alain Satiable vous 

propose un retour sur la présentation qui lui a été faite et sur les réflexions qui l’entourent.

Quel avenir pour l’associatif ?

   Nombreux   sont   les   Insaliens  
engagés   dans   l’humanitaire,   que   ce  
soit  au  sein  d’organismes  extérieurs  ou  
auprès  d’associations  insaliennes.  Mais  
quelle  est   la  différence  entre   la  Sopita  
et   des   noms   plus   connus   comme   le  
Karnaval   Humanitaire,   Lato   Sensu  
ou   même   Indiaction   ?   Alors   que   ces  
associations   ont   pour   but   de   financer  
des   projets   à   l’autre   bout   du   monde,  
la   Sopita   vous   propose   d’agir   à   un  
niveau   local.   Faire   la   différence   ici,  
maintenant,  plutôt  qu’ailleurs  demain.

Commencer  près  de  chez  soi
   À  la  Sopita  ,  ce  sont  
des   étudiants   volontaires  
qui  vont  à   la   rencontre  des  
sans-‐‑abris   de   Lyon,   armés  
de  sandwichs  et  de  thermos  
de   soupe,   d’où   le   nom   :   “la  
petite   soupe”   en   espagnol.   Un  
geste   qui   se   veut   chaleureux   et  
réconfortant   dans   un   monde   de   plus  
en  plus  froid  et  individualiste.
   Pour   préparer   les   sorties,  
au   début   de   chaque   semestre,   les  
membres   se   réunissent   et   préparent  
de   grandes   quantités   de   soupe   qui  
sont   ensuite   congelées   pour   servir  
aux   futures   sorties.   Ensuite   chacun  

inscrit   ses   disponibilités   et   c’est   parti  
pour  une  mission  du  cœur  qui  les  fait  
traverser   la   presqu’île   de   l’Hôtel   de  
Ville   jusqu’à   Perrache   à   la   recherche  
des   visages   de   la   nuit,   quelques   uns  
familiers,  d’autres  nouveaux.  Certains  
acceptent   le   repas,   d’autres   veulent  
simplement  discuter.
   Ici,   pas   de   prétention  
de   changer   le  
monde,   mais  

simplement  
un  acharnement  

contre   l’indifférence   et   beaucoup   de  
compassion.  Mais  la  plus  grande  leçon  
que   l’on  en  tire  est  celle  de   l’humilité,  
contrairement   à   ce   que   l’on   pourrait  
croire,   ce   sont   eux,   les   plus   démunis,  
qui   nous   apportent   le   plus,   bien   plus  
qu’on  ne  l’imagine...  et  notre  vision  en  
est  transformée.  

Parfois on trouve le courage de lutter contre le défaitisme 
ambiant et de faire face aux injustices qui jettent les individus 
dans la rue. La Sopita donne corps à cette volonté, ici même.

La Sopita
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   Le   grand   amour   du   Karnaval  
Humanitaire   porte   sans   doute   le   nom  
de   Salamafrica.   Vous   avez   sûrement  
déjà   assisté   à   un   spectacle   donné   par  
cette   association   où   les   rythmes   du  
djembé   vous   ont   emportés   au   cœur   de  
la  savane,  vous  ont  transportés  au-‐‑delà  
de   la  Méditerranée   vers   le   continent  
africain  ,  riche  et  diversifié.
   Partout   où   Karnaval   pose  
les   pieds,   il   est   suivi   par   sa   chère  
et   tendre   Salam’   pour   égayer   son  
chapiteau   au   début   du   printemps  
ou   animer   son   stand   à   la   fête   de  
la   musique.   Salamafrica   est   une  
association   à   laquelle   il   fait   bon  
adhérer,  l’ambiance  y  est  conviviale,  
familiale   même.   Un   premier   cours  
d’essai   et   on   tombe   tout   de   suite  
sous   le   charme,   on   se   croirait  
dans   un   village   africain   bercé  
par   la   bienveillance   et   le  
dynamisme  de  ses  habitants.
   Que   ce   soit   pendant  
les  ateliers  de  danse  ou  ceux  de  
percussion,  on  est  immédiatement  
séduit.      Tous   peuvent   bouger  
et   expérimenter,   qu’ils   soient  
débutants  ou  confirmés,  Mama  
Africa  ne  pourra  pas  être  accusée  
de  favoritisme.  Toutes  les  chorégraphies  

et   les  morceaux  sont   inspirés  de  rites  et  
de  danses  traditionnels,  dont  les  maîtres  
vous  conteront  le  secret.
   Un   autre   élément   faisant   la  
différence  est  le  fait  que  cette  association  

compte   plus   d’adhérents   externes  
que   d’Insaliens,   de   toutes  
générations,      de   quoi   offrir   un  
cadre  unique  d’échange  avec  des  
personnes  déjà  dans  la  vie  active    
qui   partagent   une   véritable  
passion   pour   le   mythique  
continent   africain   et   sa  
culture.   Mais   Salamafrica  
bénéficie  tout  de  même  du  
statut   “assoc’   insalienne”,  
et   peut   à   ce   titre   recevoir  
des   subventions,   ce   qui   lui  

permet   de   réduire   ses   tarifs,  
qui   sont   les   moins   chers   de  
Lyon.  
   Rappelons-‐‑le   tout   de  
même,   fidèle   à   la   tradition  
africaine,   ce   savoir   est  
transmis   par   des   maîtres,  
c’est   pour   cela   que   tous   les  
cours  sont  dispensés  par  des  
professionnels.

   Alors   prêt(s)   à  
embarquer   pour   un   safari   d’un  

tout  autre  genre  ?  

   Ah   !   La   richesse   de   la   vie  
associative   insadelyonienne   ;   ah   !  
quelle   merveille   que   cette   centaine   de  
petits   groupes   bénévoles   réunis   autour  
de   projets   communs   !   Ah   !   Ah   !   Ah   !  
Extasions-‐‑nous  en  cœur  sur  cette  si  belle  
réussite  de  notre  école,  où  l’on  se  forme  
d’une  façon  décidément  si  différente  aux  
métiers  de  l’ingénieur.

Garantie  “plus  pour  CV”
   Car  l’on  est  unanime  :  direction,  
enseignants,   étudiants,   intervenants  
extérieurs...   tout   le   monde   s’accorde  
pour   louer   cet   “esprit”   de   l’associatif  
qui  anime  notre  école.  Pour   la  direction  
d’abord,   qui   même   si   elle   cherche   à  
limiter  le  plus  possible  les  dégâts  scolaires  
chez   les   étudiants,   voit   d’un   bon   œil  
ces  associations  qui  donnent  une   image  
“sympa”  de  l’école.  Pour  s’en  persuader,  
se   souvenir   des   vidéos  de   la   campagne  
Offrez-‐‑vous   une   part   d’avenir.   Ces  
“clubs”   permettent   également   d’animer  
le   campus,   où   résident   des   centaines  
d’étudiants.   Même   son   de   cloche   chez  
les  profs  aussi,  bien  sûr,  certains  qu’une  
expérience   dans   l’associatif  
ne   pourra   qu’être  
f a v o r a b l e  
pendant   nos  
r e c r u t emen t s  
futurs.   “C’est   un  
plus  pour  votre  CV”.

Échelle  sociale  
   Mais   là   où   l’euphorie   est   la  
plus   générale,   c’est   parmi   les   étudiants  
eux-‐‑mêmes.  Nombre   d’entre   eux   décla-‐‑
rent   avoir   choisi   l’Insa   pour   toutes   les  
possibilités  associatives  qu’il  leur  offre.  

   Faire   partie   d’une   association,  
c’est  bien.  Mais  cumuler  les  actions,  c’est  
mieux.   Devenez   membre   de   plusieurs  

associations,   faites   orga   soft   sur   les  
différentes   manifs   au   cours   de   l’année,  
parlez   bien   de   toutes   les   réunions   que  
vous  avez  dans  la  semaine...  et  attendez.  
Une   foule   béate   ne   tardera   pas   à   vous  
congratuler   et   à   vous   jalouser.   “Quou-‐‑
aaa   ?!  Mais   comment   tu   fais   pour   faire  
autant  de  trucs  ?”  Pourtant,  vous  n’aurez  
alors   pas   encore   atteint   l’extase,   la  
panacée,   le   Graal   suprême   :   être   dans  
le   bureau   d’une   asso   (à   raison   de   trois  
ou   quatre   membres   du   bureau   pour  
cent   assos,   ça   ne   devrait   pas   être   trop  
difficile).  Là,  vous  comprendrez  enfin  ce  
que  les  mots  “respect  total”  signifient.

Le  droit  de  s’en  foutre
   Les   rabats-‐‑joie   seront   traités   à  
la  mesure.  Cet   élan  général  d’une   foule  
la  bouche  pendante  et  les  yeux  exorbités  
bramant   dans   la   même   direction  

n’épargnera  pas  les  individus  
ayant   eu   l’idée   incongrue  
de   ne   pas   faire   partie  

d’une   association  
insalienne,   de   ne  
pas   participer  
à   l ’énième  
soirée   C.R.E.P.E.  
(ndlr   :   Comité  
R é d a c t i o n n e l  

d’Ecriture   et   de  
Politique   Editoriale)   de  

L’Insatiable   ou   qui   auront  
émis   un   grognement   à  
l’annonce   du   cinquième  

forum  des  clubs  de  l’année.  Une  
vraie  dictature  de  l’action  !  Comme  si  

de   vagues   relents   fanatiques   étendaient  
leurs   ombres   sur  notre  paisible   institut,  
des   hordes   d’orgas   hurlant,   un   talkie-‐‑
walkie   dans   une   main,   des   pré-‐‑ventes  
pour  la  soirée  Lato  Sensu  dans  l’autre,  et  
tout  un  paquet  de  flyers  entre  les  dents,  
risquent   de   prendre   le   pouvoir   un   jour  
ou  l’autre.  On  vous  aura  prévenus  !  

Le dur labeur qui mène au diplôme d’ingénieur ne fait pas 

oublier à certains le sens du rythme et l’ouverture au vaste 

monde, l’Afrique en l’occurence, ce que promet Salamafrica.

Les copains d’Afrique

“Honte à toi, Insalien, qui d’une association 

N’est pas encore membre ; pour cette trahison

Tu mérites fureur et pire humiliation !”

Assoce, au secours !

   Même   si   vous   êtes   un   lecteur  
assidu,  il  est  possible  que  le  vocabulaire  
Insatiablien   (non,   ne   cherchez  pas  dans  
le  dictionnaire,  ce  mot  n’existe  pas)  vous  
soit  méconnu.  C’est  un  des  objectif  de  ce  
bref  article  que  de  vous  présenter  ce  que  
vous  ne  connaissez  pas  de  nous,  et  peut-‐‑
être,   vous   donner   envie   de   nous  
aider  et  participer  au  journal  de  
l’école.
   Tout   d’abord  
L’Insatiable   est,   comme  
toutes   les   associations,  
composé   de   membres   et  
d’un   bureau   :   il   y   a   un  
président,   qui   est   aussi  
directeur   de   la   publication  
(c’est   à   dire   que   c’est   lui  
qui   ira   en   prison   si   l’envie  
me   prend   de   lancer   des  
propos   immoraux),  
le   vice-‐‑président,  
ou   le   rédacteur-‐‑
en-‐‑chef   (c’est  
celui   qui   me  
mettra   au   coin  
pour   me   punir  
d’avoir   envoyé   le  
président   en   prison),  
le   secrétaire   (qui  
décrira   ma   punition  
dans   ses   comptes  
rendus),   et   enfin   de  
trésorier   (qui   récoltera  
l’argent   que   je   dois   au   président   pour  
dédommagement).   Ensuite,   toute   une  
flopée  de  dessinateurs  et  de   rédacteurs,  
qui  participent  activement  à  l’élaboration  
du  journal  de  huit  pages,  que  l’on  finalise  
lors   d’une  Mise   En   Page   (MEP)   sur   les  
macs  pourris  du  BdE  pendant   le  week-‐‑
end  précédant  les  vacances.

Le  journal
   Car   en  effet,   celui-‐‑ci   comporte  
huit   pages   (je   vous   laisse   vérifier),  

et   s’articule   ainsi   :   un   dossier   écrit  
uniquement  par   la  rédaction  et  qui  doit  
refléter   l’opinion  de  celle-‐‑ci  sur  un  sujet  
plus  ou  moins  d’actualité.  C’est  pour  cela  
que   les   articles   ne   sont   pas   signés   sur  
ces   pages   2   et   3,   mais   que   l’on   préfère  
indiquer  les  noms  des  rédacteurs  en  haut  
de  la  page  2.
   Les   pages   suivantes   sont  

ouvertes   à   tous   les   Insaliens   et   aux  
membres  de  la  rédac’  qui  écrivent  
en  leur  nom  :  vous,  moi  (si,  si  !),  
les  associations,  votre  chat,  votre  
poisson   rouge   (s’il   ne   fait   pas  
de   fautes   d’orthographe),   bref,  

toute   personne   qui   a   envie   de  
s’exprimer  et  de  critiquer  Sarkozy  
(excusez-‐‑moi  ça  m’a  échappé).  
   Pour  finir,  la  huitième  page  est  
une   page   que   nous   réservons  

aux   délires   de   la  
rédaction,  et  qui  parfois,  
nous  l’admettons,  reste  
assez   “private   joke”  
comme   on   dit   en   bon  
français,   mais   n’hésitez  

pas   à   nous   donner   des  
idées,   on   peut   vraiment  
faire   n’importe   quoi   de  
rigolo.
   Enfin,   vous   aurez  
probablement   remarqué  
notre   petite   mascotte,   en  

haut   à   droite   de   la   Une,    
qui   change   à   chaque   fois,   et   réfère   en  
général   à   l’actualité   :   on   l’appelle   “la  
flamme”.
   Ce   petit   tour   bien   trop   rapide  
du   journal   mérite   probablement  
quelques  éclaircissements  que  nous  nous  
ferons  un  plaisir  de  vous  donner  lorsque  
vous   viendrez   rejoindre   notre   équipe  
(rédacteur   ou   dessinateur)   l’année  
prochaine   !   Et   pour   ceux   qui   hésitent   :  
il   n’y   a   aucune   sélection   d’écriture  
ou   de   dessin,   simplement   un   peu   de  
motivation  !  

Comment parler d’associations insaliennes sans parler de 

L’Insatiable, votre journal préféré de l’Insa (Ah ? Il n’y en a 

qu’un ?), au service des Insaliens depuis maintenant 26 ans !

L’Insatiable à nu

   Intriguée   par   ce   qu’on  
entendait,   j’ai   décidé   d’aller   enquêter  
pour   découvrir   de  mes   propres   yeux   à  
quoi   ressemblait   ce   peuple   mystérieux,  
et   ce   que   j’y   ai   vu   m’a   bien   surprise.  
Contrairement  aux  idées  reçues,  le  Cluji  
n’est  pas  un   rassemblement  de   cultistes  
détraqués   qui   se   réunissent   dans   une  
cave   à   la   lueur   de   cierges   posés   sur  
des  crânes  de  morts  en  buvant  du  sang  
dans  des  ciboires  en  argent.  Ils  voulaient  
d’ailleurs  acheter  un  crâne  pour  le  cacher  
dans   un   placard,   mais   ils   n’ont   pas   de  
placard.
   Au   contraire,   leur   local   plutôt  
bien   éclairé,   aux   murs   blancs   décorés  
d’affiches   en   tous   genres   (aux   titres  
plus   ou   moins   cocasses,   tels   que   my  
stupid   poney)   et   d’étagères   de   jeux   et  
de   livres   donne   une   atmosphère   plutôt  
accueillante,  quand  elle  est  bien  rangée,  
ce  qui  aurait  été  le  cas  si  les  “vampires”  
n’étaient   pas   passés   par   là,   d’après   les  
dires  des  membres.  Au  milieu  de  la  salle  
se  trouve  une  grande  table  qui  sert  pour  
tous   les   jeux   qu’on   peut   y   jouer,   table  
qui   sert   aussi   de   trône   à   leur  mascotte,  
Foxglove...  Enfin,  ça  l’aurait  été  s’il  avait  
été  là.  
   Mais   qui   est-‐‑ce   donc   que   ce  
Foxglove   ?   C’est   un   poney   ailé   blanc  
et   rose   échappé   par   inadvertance   d’un  
Happy  Meal,  roi  du  troupeau  de  la  prairie  
Sunflower,  qui   a  décidé  de   faire   le   tour  
du   monde.   Il   a   même,   pour   l’occasion,  
créé   un   album   Facebook   spécial   pour  
conter   ses   voyages.   Malheureusement,  
pour   l’instant   il   n’est   pas   allé   bien   loin  
et  n’a  pas  donné  beaucoup  de  nouvelles.  
Il   aurait   eu   l’occasion   de   se   rendre   au  
Québec   durant   l’été,   malheureusement,  
le  parti  Kaotic   l’a  kidnappé  et   le  garde  
en   otage   pour  

des   raisons   qui   restent   obscures   (en  
même   temps,   c’est   le  parti  Kaotic).  Aux  
dernières   nouvelles,   il   était   à   Amiens,  
mais  ce  n’est  qu’une  rumeur.  Le  prochain  
investissement  sera  donc  dans  une  puce  
GPS  qui  permettra  de  le  localiser.

Jeux  de  rôle  et  de  plateau
   En   attendant   son   retour,  
Foxglove   est   remplacé   par   un   poney  
violet   à   la   crinière   rose   sur   lequel   les  
ailes   de   notre   héros   ont   été   attachées  
avec  des  élastiques.  Poney  qui,  d’ailleurs,  
porte   le   nom   très   original   de   Violet.  
Avec   deux   autres   Violets,   il   assure   le  
remplacement  de  la  mascotte  blanche  en  
attendant  son  retour  tant  attendu.
   Mais  à  part  s’amuser  à  appuyer  
sur  les  boutons  des  Violets  pour  les  faire  
chanter,  et  chercher  activement  Foxglove,  
les   Clujistes   s’attellent   à   des   jeux   aux  
intitulés   plus   ou   moins   explicites   tels  
que  “Soviet  System”,  “comment  devenir  
Secrétaire  Général  à  la  place  du  Secrétaire  
Général”,  “Jungle  speed  lapin  crétin”  ou  
encore  “Kart  sur  glace”.  Un  jeu  en  plein  
essor  reste  le  “Troll  ball”  qui  s’apparente  
au   rugby  mais   qui   donne   la   possibilité  
aux   joueurs  de   taper   sur   leurs   ennemis  
avec   des   épées   en   mousse.   “C’est   fun”  
m’a  confié  un  joueur  inexpérimenté  plein  
de  bleus  mais  heureux  de  sa  bataille.
   En   un   mot,   ambiance   vannes  
et   rigolade,   à   ne   surtout   pas   prendre  
au  sérieux,  mais  un  bon  plan  si  on  veut  
décompresser   occasionnellement   ou  

régulièrement.

   Il   y   a   deux   mois,   vous   avez  
été   nombreux   à   participer   à   la   sortie   à  
Europapark,   organisée   par   la   Lorelei.  
Mais   que   fait   l’assoc’   en  dehors  de   ça   ?  
Petite   piqûre   de   rappel   !   Amateurs   de  
bières,  saucisses,  breztels  mais  aussi  fans  
d’Angela  Merkel  ou  Tokio  Hotel   (oui,  à  
la   Lorelei,   on   ne   discrimine   personne),  
chacun   est   le   bienvenu   pour   rejoindre  
l’assoc.   La   Lorelei   a   pour   vocation   de  
promouvoir   la   culture   allemande   sur   le  
campus  et  de  faire  oublier  aux  étudiants  
des  préjugés  tenaces.  Elle  veut  montrer  à  
un  grand  nombre  d’étudiants  une  image  
plus  positive  et  attractive  au  pays.

Quoi  de  neuf  docteur  ?
   L’Oktoberfest   et   la  
Choucroute-‐‑party   mettent   en   avant   la  
culture   traditionnelle   de   l’Allemagne  
tandis   que   la   sortie   à  
Europapark   est   l’occasion   de  
voir   une   facette   plus  
moderne   du   pays.  
Plusieurs   nouveaux  
projets  sont  en  attente  
pour   l’année  
prochaine.   Il   est  
temps   de   faire  
bouger   les   choses.  
La   coopération  
franco-‐‑allemande  
étant   l’une   des  
plus   importantes  
de   l’Europe,  
il   semblerait  
dommage   de  
la   négliger   sur  
notre   campus.  
Un   des   projets  
est   d’organiser   à  
l’hiver   prochain   une  
sortie  dans  un  marché  
de   Noël   typique  
allemand.   Voyageons   voyageons  
et  cultivons-‐‑nous  par  la  même  occasion    !  
Lorelei   vient   aussi   en   aide   au   groupe  
OPAL,  dans   leur  projet  de  recherche  de  
subvention  pour  leur  voyage.

Ils  sont  fous  ces  Allemands
   Ach,   les   Allemands   sont  
décidément   pleins   de   ressources.   Si   la  
crise  ne  semble  pas  vraiment  les  atteindre,  
ils   en   profitent   pour   relancer,   raviver  
le   débat   sur   le   nucléaire   en   écourtant  
la   durée   de   certaines   centrales   et   en  
élisant,  en  Bade-‐‑Wurtemberg   le  premier  
ministre-‐‑président  vert.  Innovant  hein  !  
   Il  pourrait  être  alors  intéressant  
et   pratique   pour   tous   les   étudiants   de  
créer  un  réseau  de  contacts  avec  l’outre-‐‑
Rhin   pour   organiser   des      rencontres  
avec  des  étudiants  d’échange  allemands  
mais   aussi   avec   les   entreprises,   afin   de  
trouver   un   stage   ou   un   emploi   chez   le  
partenaire  plus  facilement  pour  ceux  qui  
n’ont   pas   la   chance   d’être   en   Eurinsa,  
parce  que  trouver  un  stage  ouvrier  d’un  
mois  quand  on  n’a  aucun  contact  et  que  
le   service   des   stages   ne   vous   aide   pas,  
c’est  pas  facile...
   L’unique   souci   c’est   le  
recrutement   des   membres,   alors   si  
Geothe   vous   fait   vibrer,   n’hésitez   pas  
à   rejoindre   l’assoc   ou   à   participer   aux  
manifestations  !    

Lorelei

Le Cluji, club largement ignoré par la plupart des Insaliens, 

mérite d’être connu, et pas seulement pour son folklore riche et  

décalé et ses mascottes voyageuses...

Trolls & Compagnie
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   “Nucléaire,   une   énergie  
d’avenir  qui  appartient  au  passé  ?”  (1)
   D’Hiroshima   à   Fukushima   :  
Depuis   août   1945   nos   responsables  
politico-‐‑militaro-‐‑industriels   essayent   de  
domestiquer   l’énergie   nucléaire   pour  
assurer   la   sécurité   et   le   développement  
économique   de   leurs   citoyens.   En   vain.  
Militairement   l’armement   nucléaire  
développé   par   les   deux   blocs   (USA/
URSS)  est  une  impasse  (0).  Civilement  la  
catastrophe   de   Fukushima,   vingt-‐‑cinq  
ans  après  Tchernobyl  (1986),  trente-‐‑deux  
ans  après  Three  Mile  Island  (1979)  vient  
nous  rappeler  notre  incapacité  à  maîtriser  
et   gérer   cette   technologie   sur   tout   son  
cycle   :   de   l’extraction   aux   traitements  
des  déchets  en  passant  par  la  gestion  de  
situation  naturelle  “exceptionnelle”  type  
tremblement  de  terre  ou  tsunami.  (2)  (3)

Lobby  Nucléaire
   Le   nucléaire   en   France   ou   le  
principe  de  TINA  (4)  :  après  la  catastrophe  
de   Fukushima   un   début   de   “débat”   a  
eu   lieu   en   France.   Les   “anti-‐‑nucléaires”  
ont   proposé   de   sortir   du   tout   nucléaire  
rapidement.   Les   “pro-‐‑nucléaires”   de  
ne   rien   changer   invoquant   le   “fameux”  
TINA.   En   effet   78%   de   l’énergie  
consommée   en   France   serait   d’origine  
nucléaire   !   Il   s’agit  d’une  “propagande”  
au  même  titre  que  l’énergie  nucléaire  ne  
produit  pas  de  CO2  (5)  et  peu  de  déchets  (6).  
Les   78%  de   l’électricité  produite  par   les  
58   réacteurs   ne   représentent   que   16%  
des   besoins   énergétiques   de   la   France   !    
Voilà   ce   qui   nous   autorise   à   imaginer  
le   futur   un   petit   peu   plus   sereinement.  
En  effet  l’enjeu  pour  la  société  française,  
ses  scientifiques,  ingénieurs,  techniciens,  
architectes,   politiciens,   etc…   est   de  
créer   les   conditions   d’une   société   qui  
consomme  moins  pour  vivre  aussi  bien.  
Le   scénario   NégaWatt   2006   (7)   explique  
comment   il   est   possible   de   réduire  
d’au   moins   30%   notre   consommation  
d’énergie,   particulièrement   électrique  
avec   une   démarche   de   Sobriété,  
d’Efficacité  et  d’Efficience.  En  France  30%  
des   foyers   sont   équipés   d’un   chauffage  
électrique   avec   un   faible   rendement  
(sans   parler   des   pertes   de   30%   lors   de  
la  distribution)  contre  5%  en  Allemagne.  

Cherchez   l’erreur   !   Autre   gaspillage,   la  
consommation   des   appareils   en   veille  
représente  à  l’échelle  européenne  50Twh  
par  an,   soit   la   consommation  électrique  
du  Danemark.  Une   règlementation   sera  
mise  en  œuvre  rapidement    pour  réduire  
cette   consommation  de   73%  à   l’horizon  
2020  !  (8)  

Faisons  l’autruche
   Le   nucléaire   ou   une   future  
catastrophe   hexagonale   ?   L’histoire  
de   cette   filière,   l’absence   de   débat,   de  
transparence   lors   de   sa  mise   en   œuvre  
et  de  son  exploitation  n’augurent  rien  de  
bon  pour  les  années  à  venir...  L’obstination  
des   responsables   des   organisations  
impliquées   dans   la   mise   en   œuvre   du  
programme   nucléaire   particulièrement  
l’EPR,   l’aveuglement  voir   la   connivence  
de  la  classe  politique  depuis  30  ans  pour  
soutenir   cette   filière   sont   des   obstacles    
pour  permettre  une  remise  en  cause  des  
choix   passés   et   opérer   un   changement    
radical  et  durable  (9).  La  filière  nucléaire  
a   été,   et   continue   d’être,   massivement  
subventionnée   au   détriment   d’autres  
systèmes   de   production   plus   souples,  
plus  locaux  et  moins  dangereux  tout  en  
respectant  l’environnement.

Timide  avancée
   En   2005   lors   d’une   réunion  
générale   biennale   de   l’association  
mondiale   des   exploitants   de   centrales  
nucléaires   (WANO)   un   avertissement  
a   été   lancé.   “L’industrie   nucléaire   est  
en   danger,   menacée   par   la   négligence  
et   la   complaisance   qui   ont   conduit  
à   plusieurs   “incidents   graves”  
dans   des   centrales   en   Europe,  
E-‐‑U   et   Japon…”   (10).   Tepco,  
exploitant  de  Fukushima  était  
déjà   montré   du   doigt   pour  
ses   négligences   de   gestion  
de   la   sécurité   pour   répondre  
aux   exigences   de   rentabilité  
des   marchés   de   l’énergie…  
La   rentabilité   financière   exigée  
par   les   marchés   de   l’énergie   est    
le   risque   supplémentaire   qui   fera  
qu’une   catastrophe   nucléaire   aura  
lieu  dans  les  vingt  ans  à  venir  sauf…

   Si   l’engagement   et   la  
clairvoyance   des   citoyens   français  
obligent   les   “décideurs”   à   interrompre  
l’aventure   nucléaire   jonchée   de  
morts,   de   déchets,   et   de   mensonges.  
La   décision   de   l’Allemagne   de   sortir  
définitivement  du  nucléaire  en  2022  doit  
pouvoir   nous   aider   à   nous   convaincre  
que   c’est   possible   pour   nous   aussi.   Il  
est   important   de   le   décider  maintenant  
afin   de   le   voir   se   réaliser   dans   10-‐‑15  
ans   sans   “fracture   énergétique”   compte  
tenu  des  changements  à  conduire  et  des  
défis  technologiques  à  relever.  Les  audits  
techniques   et   financiers   en   cours   sont  
l’illustration  que  les  certitudes  du  camp  
“pro-‐‑nucléaire”   sont   ébranlées.   Les  
conséquences   humaines,   économiques  
et   sociologiques   de   la   catastrophe  
nucléaire   de   Fukushima   doivent   être  
communiquées  et  partagées  afin  d’aider  
la  nation  française    dans  son    processus  
à  repenser  son  rapport  avec  les  énergies  
et   leurs   consommations.  Consommer  
moins  pour  vivre  mieux,   ensemble,  
c’est  possible  sans  le  nucléaire  !

disposaient  de  60.000  armes  atomiques  
soit  2  tonnes  d’explosif  par  être  humain  
sur  la  planète.  (2)  

Alternatif  en  1983.

Techernobyls”   G.Charpak,  
R.L.Garwin,   V.Journé   Ed  
O . J a cob  

09/2005.

l’Homme   et   la   nature   Saint   Petersburg   2007  

A.V.Nesterenko  

Margaret   Thatcher…   pour   justifier   la   doctrine  
néolibérale.

que   les   centrales   thermiques   et   8   x   plus   que  
l’éolien   en   prenant   en   compte   tout   le   cycle   de  
vie   du   combustible   :   extraction,   transformation,  
concentration,   enrichissement,   recyclage   et  

de  Singapour.  

Noualhat  Ed  Seuil  2009

stop-‐‑epr.org

de  G.Charpak,  R.L.Garwin,  V.Journé  Ed  O.Jacob  
09/2005

Un de nos lecteurs a souhaité réagir à un article sur le nucléaire, écrit par un de nos rédacteurs, 
du numéro précédent, et apporte quelques précisions. Il insiste notamment sur le fait qu’on peut 
tout à fait se passer du nucléaire en France, n’en déplaise aux messages contraires des médias.

Nucléaire lalalère
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Loin des débats sur le petit incident à Fukushima, l’État français 
suit avec courage une ligne énergétique claire et audacieuse. Le 

Japon pense à nationaliser Tepco ? Privatisons Areva !

L’atome à la bourse

   La   catastrophe   de   Fukushima  
a   eu   au   moins   un   avantage   :   elle   aura  
permis,  avec  l’aide  des  commémorations  
de  Tchernobyl,  de  raviver  le  débat  sur  la  
politique  énergétique  de  la  France.  Mais,  
si  la  question  d’une  éventuelle  sortie  du  
nucléaire   est   dans   tous   les   esprits   (cf  
Insatiable   n°134),   un   étonnant   silence  
règne   à   propos   de   la   privatisation   en  
cours  de   l’entreprise   française  d’énergie  
nucléaire  :  Areva.

Oui,  oui,  privatisation...
   Il   s’agit   bien   de   cela.   Tout  
comme   pour   Suez,   GdF   ou   EdF   en  
leur   temps.   Il   fallait   lire   le   quotidien  
économique   La   Tribune   du   28   mars  
pour   l’apprendre.  Ailleurs,  discrétion   la  

plus   totale.   Immédiatement   une  
question   se   pose   avant   toutes  
les   autres   :   pourquoi   lancer  
l’opération   au   moment   le  
moins   propice,   au   moment  
des   désastres   au   Japon,   au  
moment   des   souvenirs  
ravivés  du  nuage  de  1986  ?
   C’est   qu’Anne  
Lauvergon,   PDG   d’Areva,  
est   en   fait   dos   au   mur.   Il   y  
a   un  moment   qu’elle   cherche  
à   ouvrir   le   capital   de   son  
entreprise,  mais  jusqu’alors  
sans  succès.  Un  événement  
va   venir   accélérer   les  
choses   :   en   décembre  

(fonds   souverain  

a c h è t e  

une   part   du   capital  
d’Areva.   L’État   français,  

magnanime,  lui  promet  alors  que  si  d’ici  
juin  2011  Areva  n’est  pas  entièrement  coté  

600  millions  d’euros.  (Si  vous  comprenez  
pourquoi   l’État  a  été  pris  d’un   tel  accès  

alain.satiable@gmail.
com
marche  forcée”  qu’opèrent  en  ce  moment  
même   l’État   et   l’entreprise,   alors   que  
l’atome  n’est  pas  au  meilleur  de  sa  forme.  
Pétrodollar,  quand  tu  nous  tiens...  

Tepco,  bravo  !
   Il   est   donc   urgent   pour  
l’État   de   respecter   cette   promesse.   Des  
opérations   financières   sont   déjà   en  
cours.  L’entreprise  reste  pourtant  encore  
majoritairement   aux   mains   de   l’État  
français.   Ce   dernier   en   possède   10%  
et   73%   appartiennent   au   Commissariat  
à   l’Énergie   Atomique,   un   organisme  

public.  Mais   il  est  déjà  possible,  d’après  
La  Tribune,  que  ce  Commissariat  en  cède  
15%,  afin  de   trouver  de   l’argent  pour   le  
démantèlement   de   ses   installations.   Le  
fait   qu’Areva   sera   bientôt   entièrement  

dans   les   mains   d’investisseurs   privés   à  
tout   moment   ne   fait   donc   plus   aucun  
doute.

Et  alors  ?
   Les   premiers   risques  
concernent   naturellement   l’entreprise.  
Dans  le  contexte  actuel,  notamment  après  
que  l’Allemagne  a  annoncé  son  arrêt  de  
la   filière   nucléaire,   le   cours   de   l’action  
Areva   risque   de   ne   pas   atteindre   de  
formidables   sommets.  Mais   le  principal  
danger   réside   surtout   dans   les   objectifs  
de   rentabilité   qui   vont   désormais  
lui   être   imposés   et   qui   ne   pourront  
qu’entrer  en  collision  avec   les  exigences  
de   sécurité   colossales   que   nécessitent  
les   installations   nucléaires.   Au   vu   des  
conséquences   de   la   privatisation   d’EdF,  
au   vu   de   la   catastrophe   au   Japon   et  
des   manquements   de   l’entreprise  
privée   Tepco   révélés   chaque   jour   plus  
nombreux,  rien  de  bon  n’est  à  envisager.
   Pour   autant,   la   privatisation  
signifierait   la   fin   de   la   collusion   avec  
l’État   et   donc   la  mise   en   place   de   yeux  
sur   de   nombreux   manquements   de  
l’entreprise.   Des   chefs   d’États   africains  
se   sont   déjà   inquiétés   de   cette   décision  
qui   risque   de   mettre   fin   à   quelques  
arrangements  juteux  avec  Areva.

Quand   la   communication  
fait  discrétion
   En  tous  cas,  la  question  de  cette  
privatisation  mérite  tout  de  même  d’être  

soulevée,   non   ?   Pourtant,   les   traces  
sont  bien  rares  dans  la  presse.  On  se  
cantonne   à   vouloir   la   faire   passer  
pour   de   sombres   manœuvres  
technico-‐‑financières.   Cette  

privatisation   nous   concerne   tous,   et  
on   ne   peut   que   déplorer   une   nouvelle  
fois  l’opaque  brouillard  qui  règne  autour  
du  nucléaire  en  France,  à  l’heure  où  tous  
nos  voisins   européens   (Italie   ,   Espagne,  
Royaume-‐‑Uni  et  Allemagne)  ouvrent  de  
larges  débats  sur  leur  avenir  énergétique.
   Notez   bien   qu’Areva   n’est  
habituellement   pas   absent   des   médias,  
encore  moins  en  ce  moment  :  après  avoir  
soutenu   les   championnats   d’Europe  
d’athlétisme   (et   précédemment   le   Raid  
Insa  de  Lyon),  l’entreprise  s’est  portée  au  
chevet  des  Japonais,  n’hésitant  pas  à  leur  
envoyer   devant   les   caméras   masques,  
experts  et  couvertures.  6  870  couvertures,  
soyons  précis.  Alors,  qu’on  ne  s’en  fasse  
pas,   futurs   ingénieurs   en   recherche  
d’emploi,   Areva   a   de   la   ressource,   et  
même   de   l’humour.   L’entreprise   elle-‐‑
même   semble   prendre   acte   de   l’avenir  
de   plus   en   plus   incertain   des   centrales  
nucléaires   et   développe   actuellement  
via   sa   filiale   Areva   Med   de   nouvelles  
techniques   de   lutte   contre   le   cancer.   La  
boucle  est  bouclée.

Alors que les Insaliens festoyaient gaiement aux 24h (et que 
DSK mangeait du riz), une poignée de GE et trois Insatiables 

ont pris la tangente direction Berlin.

Challenge Bibendum

la   capitale   des   fêtards,   de   l’électro   et  
autres  squats  bon  marché.  Mais  l’espace  
d’une  semaine,  la  ville  est  aussi  devenue  
la   capitale   de   l’automobile   de   demain.  
En   effet,   à   l’initiative   de   Michelin,   le  

année   dans   l’ancien   aéroport      de  
Tempelhof,  l’occasion  pour  les  industriels  
de   l’automobile   de   venir   exposer   aux  
yeux   du   monde   entier   leurs   avancées  
en   matière   de   mobilité.   Michelin   avait  
décidé   d’inviter   des   étudiants   de   l’Insa  
pour  venir  découvrir   tout   ce   qui   se   fait  
pour   moderniser   notre   bonne   vieille  
automobile.   Au   centre   de   l’événement,  
trois   thèmes   en   vogue   :   la   mobilité  
propre,  sûre  et  connectée.  Trois  défis  du  
secteur  automobile  pour  le  XXIe  siècle.  

Challenge  accepted
   Première   constatation   à  
l’arrivée   à   Tempelhof   :   “c’est   grand”.  
En   effet   l’aéroport,   héritage   d’une  
architecture   des   années   30   que   l’on   ne  
nommera   pas,   est   un   chef   d’oeuvre   de  
gigantisme   et   fait   son   effet   au   premier  
coup  d’oeil.  Organiser  une  manifestation  
dans   de   tels   locaux   était   un   sacré   défi.  
Mais   parlons   plutôt   des   véhicules   :  
électriques,   hydrogène   ou   hybride,  
à   vous   de   choisir.   Tout   les   grands  
constructeurs   automobiles   français,  
allemands   et   japonais  y   allaient  de   leur  
solution   pour   une   mobilité   durable  
et,   surtout,   les   faire   tester.   Il   fut   ainsi  
possible   à   Alain   S.   d’embarquer   dans  

la  Peugeot   iOn  et   faire  un   tour  de  piste  
(là  ou  les  avions  atterrissaient  autrefois)  
pour  expérimenter  le  silence  et  le  confort  
d’une  voiture  électrique.

Voitures  durables  ?
   Si   les   automobiles   étaient   très  
largement  majoritaires   sur   le   challenge,  
on  pouvait  aussi  y  découvrir  des  engins  
alternatifs  tels  que  le  «Segway»,  ce  drôle  
d’engin   électrique   à   deux   roues   et   un  
guidon  perpendiculaire  au  sol  sur  lequel  
le   pilote   se   tient   debout.   Etrange   au  
premier   abord,   mais   plutôt   maniable  
m’ont  confié  des  GE  sans  peur.
   On  pouvait  aussi  découvrir  des  
vélos   électriques   à   profusion   ou   encore  
des   vélos   couchés,   engins   permettant  
d’optimiser   l’aérodynamique   et   rendant  
ainsi  le  pédalage  bien  moins  fatiguant.  
   Des  questions  de  fond,  un  peu  
moins  sexy  mais  primordiales  ont  aussi  
été  abordées.  En  particulier  la  connexion  
entre   l’automobile   et   les   transports   en  
commun.  Des  étudiants  du  monde  entier  
furent   ainsi   chargés   de   répondre   de  
manière   humoristique   à   des   problèmes  
pour   améliorer   la   mobilité   au   sein   des  
zones  urbaines  et  périurbaines.
   En   tant   que   chef   d’orchestre,  
Michelin   n’était   pas   en   reste   pour  
présenter   ses   propres   innovations   et  
nous   rappeller,   si   c’était   nécessaire,   que  
l’intégralité   du   secteur   automobile   est  
actuellement   mobilisé   pour   préparer  
l’avènement  d’un  monde  plus  durable.
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   Ne  vous  êtes-‐‑vous  jamais  posé  
la   question,   lorsque   vous   regardiez  
une   émission   politique,   de   savoir   d’où  
provenait   ce   petit   rectangle   de   tissu  
rouge   sur   le   col  de   la  veste  de   costume  
que   mettent   fièrement   en   avant   des  
dizaines  de  politiciens  ?
   Malgré   son  
insignifiante  taille,  ce  petit  
bout   de   ruban   moiré  
rouge  lie  son  possesseur  
à   une   grande   famille  
au   prétentieux   nom  
d’“Ordre   National   de  
la  Légion  d’Honneur”.  
C’est  Napoléon  1er  qui  
l’institua  en  1802  dans  
le  but  de  récompenser  
les   militaires   et   civils  
pour   leurs   services  
rendus  à  la  patrie.  

Irréprochables
   Selon   l’article  
R.1.  du  code  de  la  légion  
d’honneur   et  
de   la   médaille  
militaire,   cette  
distinction   “est   la  
récompense  de  mérites  éminents  acquis  
au   service  de   la  nation   soit   à   titre   civil,  
soit   sous   les   armes”.   Notons   que   la  
fonction  de  Grand  maître,  c’est  à  dire  la  
plus  haute  autorité  de  l’Ordre,  revient  au  
président  de  la  République.
   Malgré   ce   petit   paradoxe,   je  
vous  rassure,  tous  les  autres  membres  de  
la  légion  d’honneur  ne  sont  pas  désignés  
comme  ça,  par  hasard.  C’est   au  Conseil  
de  la  chancellerie  d’étudier  votre  dossier  
afin   de   déterminer   quels   ont   été   vos  

mérites   et   actions   en   faveur  de   la  mère  
patrie.   C’est   ainsi   que   furent   intégrés  
à   la   légion   d’honneur   Charles   Pasqua,  
Martin   Bouygues,   Arnaud   Lagardère...  
Non   je   ne   vais   pas   tous   les   citer,   on   y  
serait  encore  demain.  

   Quoique,   un   membre   retient  
particulièrement   l’attention,   c’est  
M.   Vladimir   Poutine,   qui   a   été  
élevé   directement   au   rang   de  
Grand-‐‑Croix.  Cette  élévation  à  un  
grade  supérieur  ne  se  fait  que  dans  
de  très  rares  cas  où,   je  suppose,  
on   considère   la   personne  
vraiment   très   méritante   et  
débordante   d’honneur   et  
de   dignité.   Et   comme   si   le  
scandale   n’était   pas   à   son  
comble,  je  vous  laisse  deviner  
qui   l’a   officiellement   décoré   :  
Jacques   Chirac,   personnalité  
préférée  des  Français.
   Lorsqu’on  poursuit  la  
lecture   du   code,   on   lit  
dans   les   articles   R91  

et   R96   que   les  
membre s  
a y a n t  
commis   un  

acte  contraire  
à   l’honneur   ou   condamnés   à   une  peine  
d’emprisonnement   seront   radiés   ou  
punis.   Malgré   la   condamnation   de  
Charles  Pasqua  ainsi  que  les  nombreuses  
affaires  dans  lesquelles  ont  été  impliqués  
les   membres   cités   ci-‐‑dessus,   aucune  
radiation   ni   sanction   disciplinaire   de  
l’Ordre  n’a  été  prononcée.
   En   revanche,   Gérard  
Depardieu,   chevalier   de   la   légion  
d’honneur,   fut  menacé  de   radiation  par  
l’Ordre   quand   qu’il   a   été   arrêté   pour  

conduite   en   état   d’ivresse.   Certes   ce  
n’est   pas   très   glorieux,   mais   excusez  
mon   étouffement   lorsque   j’entends   les  
propos   du   grand   chancelier   de   l’Ordre  
de  l’époque,  au  sujet  de  son  cas   :  “la  loi  
est  la  même  pour  tous”.

Maisons  d’éducation
   Ce   n’est   pas   tout.   L’Ordre  
national  de  la  légion  d’honneur  possède  
aussi   sous   sa   gestion   des   “maisons  
d’éducation”.   La   particularité   de   ces  
écoles   repose   sur   le   fait   que   pour   y  
accéder,   il   est   nécessaire   d’avoir   papa,  
papy,   ou   grand-‐‑papy   qui   a   un   jour  
pu   accrocher   la   célèbre   médaille   sur  
sa   poitrine.   Ces   internats   réservés  
uniquement   aux   filles,   bien   entendu  
privés,   regroupent   toute   la   crème   de  
la   société   française   avec   leurs   taux   de  
réussite   de   100%   au   baccalauréat.   Rien  
de   gênant   jusque   là,   sauf   quand   on  
commence   à   parler   budget.   Le   rapport  
du   Sénat   sur   le   budget   de   l’Ordre   de  
la   légion   d’honneur   révèle   que   l’Etat,  
subventionne   (vous   subventionnez)   à  
hauteur   de   16   millions   d’euros   cette  
institution,   et   donc   aussi   les   maisons  
d’éducation  réservées  à  la  haute  société.  
   Même   si,   bien   heureusement,  
de  nombreux  décorés  méritent  réellement  
leur   distinction,   une   institution   qui  
d’un  côté  ne  met  pas  en  application  ses  
principes   de   base,   et   favorise   d’autre  
part  l’oligarchie,  garde  des  membres  qui  
entachent  les  valeurs  morales  et  éthiques,  
et   qui   ose   se   réclamer   comme   étant  
“la   plus   haute   distinction   honorifique  
française”,   est   de   mon   point   de   vue  
amorale  et  indécente.

En ces temps de faillite insalienne, la nomination à la légion d’honneur de l’actuel directeur en fin 
de mandat en choque plus d’un. De mon point de vue, c’est plutôt l’institution en elle-même qui 

interpelle, au vu des éminents membres, à la moralité douteuse, qui la composent.

La Légion du déshonneur

   “Fils   d’un   paysan   des   plateaux  
d’Ardèche,   à   18   ans   je   m’apprêtais   à  
poursuivre   la   tradition   familiale,   et   ce,  
malgré   de   très   bons   résultats   scolaires   et  
mon   goût   pour   les   sciences.   C’est   mon  
professeur   de   physique   de   Terminale  
au   lycée   qui   a   convaincu   mes   parents  
qu’il  existait  depuis  peu  à  Lyon  une  école  
d’ingénieurs   d’un   nouveau   type,   avec   un  
internat   et   accessible   à   tout   bon   lycéen  
d’origine   modeste.”   (Témoignage   d’Yves  
dans  un  tract  de  la  Fondation  Insa)

“Faire   des   ingénieurs   avec  
des  paysans”
   Cette   image   d’Épinal,   nous  
la   connaissons   tous   :   l’inextinguible  
Institut  National   des   Sciences  Appliquées  
créé   à   Lyon   en   1957   par   deux   grands  
philanthropes   pour   éduquer   la   veuve   et  
–surtout–   l’orphelin,   et   essentiellement  
pour   pallier   la   pénurie   d’ingénieurs   dans  
le   contexte   d’après-‐‑guerre.   Les   Grandes  
Écoles,  qui  puisaient  essentiellement  dans  
la   progéniture   des   gens   qu’elles   avaient  
elles-‐‑même   formés,   n’étaient   alors   plus  
en   mesure   de   satisfaire   la   demande   de  
l’industrie.   D’où   l’outrecuidante   idée  
d’une   école   qui   irait   chercher   ailleurs   les  
ingénieurs  de  demain  :  elle  serait  publique,  
aurait   un   internat   et   recruterait   sans  
concours   pour   puiser   dans   le   vivier   de  
classes  sociales  plus  défavorisées.  Quelques  
années   après   sa   création,   notre   école  
accueillait   effectivement   une   population  
étudiante   beaucoup   plus   représentative  
de   la   réalité   sociale   que   ses   consœurs  
Polytechnique  ou  Sciences  Po.  Et  pan,  sur  
le  bec  !

Le  temps  a  passé...
   Un   demi-‐‑siècle   plus   tard,   le  
mythe   fondateur   est   resté   mais   l’Insa   ne  
fait   plus   mieux   que   les   autres.   C’est-‐‑à-‐‑
dire   très   mal.   En   2000,   un   fils   d’ouvrier  
avait  vingt  fois  moins  de  chance  d’intégrer  
l’école  qu’un  fils  de  cadre.  À  qui  la  faute  ?  
À   l’Insa,  on  aime  bien  se  dire  que   l’on  est  
“victimes   de   notre   propre   succès”.   Les  
demandes   se   faisant   chaque   année   plus  

nombreuses,   la   sélection   devient   de   plus  
en  plus  sévère...  et  entraîne  fatalement  un  
triage  social.  Que  faire  ?
   Sciences   Po   a   cette   fois-‐‑ci   été  
la   première   à   agir,   avec   d’autres,   sous  
l’impulsion   conjointe   du   ministère  
(après   les   révoltes   en   banlieue)...   et   des  
entreprises.   Dans   un   monde   globalisé,  
la   diversité   est   une   force.   Intégrer   dans  
son   équipe   des   gens   possédant   un   point  
de   vue   et   un   réseau   différents   est   donc  
nécessaire.   Sans   compter   qu’afficher   une  
diversité   sociale,   c’est   aussi   faire   de   la  
communication.

“Dessine-‐‑moi  un  avenir”
   Volonté   d’affichage   de   la   part  
des  Grandes  Écoles  aussi  qui  ont  senti  qu’il  
faudrait   peut-‐‑être   s’ouvrir   si   elles   veulent  
que   leur   système   dit   “méritocratique”  
reste   pris   au   sérieux.   L’Insa   a   compris   la  
leçon  et  a  créé  en  2009  le  Centre  Diversité  
Réussite.   Juché   au   sommet   du   bâtiment  
Saint-‐‑Exupéry   et   fort   de   ses   quatre  
membres  permanents,   il   est   à   l’origine  de  
plusieurs   initiatives   sur   la   question   de  
l’ouverture   sociale   (mais   aussi   sur   celles  
de   mixité,   insertion   des   handicapés...)   :  
tutorats,   intervention   dans   les   lycées   les  
plus  défavorisés,   intégration  de  bacheliers  

technologiques  (et  bientôt  professionnels)...  
   Mais,  à  l’Insa  comme  ailleurs,  les  
résultats   se   font   attendre.   Sonia   Béchet   et  
Yves   Jayet,   qui   nous   ont   reçus   au   Centre  
Diversité   Réussite,   l’admettent,   résignés   :  
“la  représentation  parfaite  de  la  population  
ne   se   fera   jamais”.   Le   problème   vient  
évidemment   de   plus   loin   :   dès   la   fin   du  
collège,   une   sélection   sociale   s’opère,   si  
bien  que  lors  du  baccalauréat  scientifique,  
tout  est  déjà  joué.

Plus  dure  sera  la  chute
   De  gros  efforts  sont  donc  encore  
devant   nous.   Car   la   question   est   plus  
complexe  qu’il  n’y  paraît   :   le   financement  
des   études   reste   bien   sûr   une   question  
prioritaire,   mais   d’autres   phénomènes  
comme   le   manque   d’information   et  
l’autocensure   sont   en   jeu.   Et   quand   on  
évoque  la  solution  radicale  préconisée  par  
certains,  à  savoir  la  suppression  des  Grandes  
Écoles  (beaucoup  plus  discriminantes  dans  
les   faits   que   l’Université),   les   membres  
du  Centre  Diversité   le  disent  du  bout  des  
lèvres  :  d’autres  pays  européens  ne  se  sont  
pas   gênés.   Si   elles   échouent   à   abolir   la  
reproduction  des  élites,  les  Grandes  Écoles  
pourraient  tout  simplement  faire  naufrage.

Chaque année, des milliers de lycéens-émigrants échouent avant d’atteindre l’île Insa de Lyon. 
Notre école lance pourtant des bouées pour que tout le monde ait les mêmes chances : admissions 

sur entretien, frais d’inscription faibles... Eclairage sur le Centre Diversité Réussite de l’Insa.

A l’Insa, que des fils à papa

   Rappelons   nous   ce   printemps  
arabe   qui   est   parti   de   la   Tunisie   pour  
se   propager   à   travers   tout   le   sud   de   la  
Méditerranée.   Un   vent   de   liberté   qui  
s’est  ensuite  transformé  en  une  véritable  
tempête,   emportant   avec   elle   Ben   Ali  
en   Tunisie   et   son   confrère   Moubarak  
en   Égypte.   Plongeant   dans   la   guerre  
civile   le   peuple   libyen   face   à   la   folie  
Kadhafiste,   avec   l’appui   aérien   de  
l’alliance  Atlantique  du  côté  des  insurgés.  
Entraînant   une   répression   sanglante   au  
Yémen  et  en  Syrie.  Soufflant  un  vent  de  
mauvais   augure   sur   l’Arabie   Saoudite  
et  les  autres  monarchies  de  la  péninsule  
arabique  qui   arrosent   leurs  populations  
de   leurs   pétrodollars   pour  maintenir   la  
paix  sociale.  Ce  vent  a  fini  par  atteindre  
le  sud  de  l’Europe...

Petit  atlas  de  la  révolte
   En  réalité,  cela  ne  s’est  pas  tout  
à  fait  passé  comme  on  le  croit.  
En   effet,   en   même   temps  
que   le   printemps   arabe,   des  
mouvements   sociaux  
de   grandes   ampleurs  
avaient   déjà   lieu   au  
Portugal.   Le   12   mars,  
pendant   que   les  
médias   étaient   fixés  
sur   la   place   Tahrir  
au   Caire,   pas   moins  
de   400   000   personnes  
étaient  dans  les  rues  (pour  
une   population   de   10,6  
millions   d’habitants).   Tout   est  
parti  d’un  groupe  Facebook  “Geração  
à   rasca”   (ou  Génération  dans   la  dèche),  
fondé   en   février,   qui   rassemble   tous  
les   jeunes   diplômés   sans   emploi   ou   en  
situation  précaire.  Et  qui  lance  un  appel  
à  manifester  le  12  mars,  ce  qui  aboutira  à  
la  plus  grande  manifestation  de  l’histoire  
de   la   démocratie   portugaise.   Ce   ne  
sont   pas   seulement   les   jeunes   qui   sont  
descendus   dans   les   rues   pour   protester  
contre  un  avenir  bouché   et   la  précarité,  
mais   aussi   les   parents   et   les   grands-‐‑
parents,   qui   étaient   présents   pour   les  
soutenir.
   Ce  mouvement  a  fait  des  petits  
en   Europe,   notamment   en   Espagne  
avec   celui   des   Indignados   qui   campent  
sur   la   Puerta   del   Sol   à   Madrid   et   la    
Plaza  Catalunya  de  Barcelone   ainsi   que  
dans   une   soixantaine   d’autres   villes   du  
pays,  depuis   le  15  mai.  C’est   le  premier  
mouvement  auquel  les  médias  daignent  
accorder   un   chouïa   de   leur   attention,  
malgré  une  grosse  affaire  les  accaparant  
quelque   part   au   delà   de   l’Atlantique.  

Nous  les  excuserons  donc.  Actuellement,  
les   camps   ont   été   levés   soit   par   les  
manifestants   eux-‐‑mêmes,   soit   par   la  
police,   mais   la   mobilisation   ne   faiblit  
pas   et   des   rassemblement   ont   lieu  
régulièrement.
   Et   enfin   la   Grèce   qui   est  
soumise  à  une  rigueur  budgétaire  d’une  
ampleur  inégalée  ailleurs  en  Europe.  Au  
fur   et   à  mesure   des   nouvelles   réformes  
annoncées   pour   assainir   l’économie  
grecque,   la   tension   sociale   ne   cesse   de  
monter   et   les   indignés   se   font   de   plus  
en   plus   nombreux   devant   le   parlement  
de  Athènes.  Ainsi,  début  juin,  ils  étaient  
plus  de  70  000  à  camper  devant  en  signe  
de  protestation.

Mêmes  revendications  ?
   Alors  que  les  peuples  arabes  se  
sont  révoltés  contre  un  système  corrompu  
et  un  régime  autoritaire  qui  étouffent  les  
libertés   individuelles,   les   Européens  

se   révoltent   contre   le   diktat  
des   marchés   et   des   places  
financières  qui  exigent  d’eux  

d’assainir   les   finances  
publiques   alors   qu’ils  
sont   eux-‐‑mêmes  
responsables  de  la  crise  

et   des   déficits   budgétaires  
des  pays  européens.   Ils   se  
révoltent  aussi   contre  une  
classe  politique  en  laquelle  

ils   ne   se   reconnaissent   plus   et  
qui  vit  complètement  déconnectée  
des   besoins   de   la   population,  

trop   occupée   à   essayer   de   satisfaire  
les   banques,   le   FMI   et   Bruxelles.   Ce  
qui   explique   les   abstentions   records  
observées  aux  élections  en  Espagne  et  au  
Portugal  qui  ont  aussi  été  marquées  par  
un  recours  massif  au  vote  blanc  ou  nul,  
preuve   que   leurs   habitants   ne   croient  
plus  en   leurs  dirigeants.  Nous  pouvons  
faire   un   rapprochement   avec   les   pays  
arabes  et   leurs  dirigeants  boutés  dehors  
en  raison  de  leur  temps  passé  à  s’enrichir  
pour  leur  compte  personnel.
   En   France,   quelques   timides  
rassemblements   spontanés   ont   eu  
lieu   un   peu   partout   à   travers   le   pays,  
sans   grand   succès.   Même   si   la   rigueur  
budgétaire  n’est  pas  pour   tout  de   suite,  
les  élections  présidentielles  étant  en  vue.  
Mais   l’embrasement   pourrait   bien   finir  
par   arriver  vu   le  niveau  des  débats  qui  
s’annoncent   complètement   à   l’ouest   par  
rapport   aux   attentes   des   Français.   Un  
jour,   peut-‐‑être   que   c’est   la   place   de   la  
Bastille  qui  sera  occupée.

Alain Satiable radote et, après la Une, en remet une couche sur 
les “Indignés”. Petit éclairage sur la naissance du mouvement 

qui n’a débuté ni en Espagne ni en mai comme on le croit. 

Indignados indignés

   En   cette   année   2011,   un  
éminent   chercheur   en   génétique  
moléculaire,   Miroslav   Radman,   secoue  
le   monde   en   annonçant   avoir   percé   le  
secret  de  l’immortalité,  ou  presque.  Mais  
comment  est-‐‑ce  possible  ?

Une  sacrée  bactérie
   Comme  l’explique  le  chercheur  
croate,   œuvrant   au   laboratoire   Inserm  
de   la   faculté   de  médecine   Necker,   tout  
le  principe  repose  sur  la  bactérie  au  nom  
exotique   :   Deinococcus   radiodurans.  
Cette   bactérie   a   la   grande   particularité  
d’être   extrêmement   résistante,   pouvant  
survivre   à   des   radiations   qui  
seraient   plusieurs   fois  
mortelles   à   l’homme.   En  
outre,   elle   a   la   capacité  
de   se   régénérer   ou   de  
s’auto-‐‑réparer,   capacité  
qui   intéresse   notre  
chercheur   ici.   En   effet,  
lorsqu’une   molécule   est  
soumise   à   une   radiation,  
ses   chromosomes   (porteurs  
de   l’information   génétique),  
sont  brisés  en  fragments  d’ADN.  
L’exploit   de   Deinococcus  
radiodurans   est   de   réussir   à  
reconstituer   ses   chromosomes  
cellulaires,   rendant   de   nouveau  
possible   la   synthèse   de   protéines.  
La  cellule  revit.  Mais  à  quoi  pourrait  
nous   servir   cette   bactérie   atypique   ?  
Comme   l’explique   Miroslav  
Radman,   notre   vieillissement   est  
dû   à   une   “rouille”   moléculaire,  
provoqué   par   l’action   de   radicaux  
libres   qui   apparaissent   au   gré  
d’actions   extérieures   (radiations,   etc).  
Ces  radicaux  endommagent  nos  cellules  
qui   deviennent   moins   efficaces,   c’est  
le   vieillissement   de   notre   corps.   Tout  
l’enjeu   est   alors   d’empêcher   l’action   de  
ces   radicaux.   Là   où   plusieurs   crèmes  
(dont   nous   tairons   le   nom),   promettent  
un   rajeunissement   à   corps   et   à   cris  
(sans   jeu  de  mot),  notre  chercheur  nous  
promet  le  Graal.  A  la  clé,  une  batterie  de  
molécules   qui   permettent   de   “blinder”  

les   protéines   afin   de   les   protéger  
contre   ces   radicaux,  molécules   que   l’on  
retrouve  dans  la  fameuse  bactérie.  Reste  
maintenant  à  tester  ce  vaccin  miracle  qui  
nous  permettrait  d’allonger  notre  durée  
de  vie  de  plusieurs  décennies.  

Et  pendant  ce  temps…
   Mais   outre   les   questions  
“techniques”   qui   pourraient   mettre  
à   mal   cette   belle   théorie,   reste   encore  
une   grande   question   :   que   serait   le  
monde   de   demain   avec   une   société   où  
les   individus   vivent   100   ans   de   plus   ?  
D’après   Miroslav   Radman,   “cela   nous  
permettrait   d’exploiter   le   fantastique  
potentiel  de  notre   cerveau”.  Le  peu  
de   temps   dont   nous   disposons,  
nous   empêche   de   faire   “fructifier,  
avec  sagesse,  tout  ce  que  nous  avons  
appris”,  toujours  selon  le  chercheur.  
Mais   d’un   autre   côté,   à   l’heure  
où   la   démographie   galopante  
commence   à   créer   des   tensions  
sur   les   ressources   (comme   l’eau  
potable  pour  ne  citer  qu’elle),  un  
allongement   de   la   longévité   ne  
ferait  qu’accroître  ces  difficultés.  
Les  ressources  de  notre  planète  
bleue   n’étant   pas   inépuisables,  
même   en   faisant   d’énormes  

économies,   il   se   poserait   un  
problème   de   surpopulation.  

De   plus,   serions-‐‑nous   capable   de  
travailler   plus   de   100   ans,   là  
où  40  années  restent  épuisantes  
physiquement   (ce   qui   ici   ne  
serait   plus   d’actualité),   mais  

aussi   psychiquement   ?   Nous   ne  
saurions  le  dire  à  l’heure  actuelle.  Et  il  

est  dangereux  de  jouer  avec  des  variables  
aussi  lourdes  de  conséquences.  Une  plus  
grande  prudence  est  donc  de  mise  avant  
de   songer   à   utiliser   cette   théorie   afin  
de  prolonger  notre  durée  de  vie,   ce  qui  
reste   encore   bien-‐‑sûr   à   démontrer   en  
pratique.   Mais   comme   le   dit   l’adage,  
mieux   vaut   prévenir   que   guérir.  Guérir  
des   patients   qui   seraient   alors   devenus  
“excessivement”  bien  portant…

Que diriez-vous de vivre quelques cent années de plus ? Et 
tout cela en gardant la forme de vos 20 ans. Simple blague, ou 

utopie sortie d’un esprit brumeux ? Pas si sûr… 

Pour un jour de plus



   Alors   que   l’année   touche   à   sa  
fin,   l’A2IL,   association   des   Ingénieurs  
Insa   de   Lyon,   choisit   de   nous   faire  
partager  l’expérience  des  anciens  et  vous  
invite  à  un  pot  en   l’honneur  des  50  ans  
de  la  sortie  de  la  première  promo.  Alain  
Satiable  en  profite  pour  retransmettre  le  
témoignage   des   anciens   sur   le   campus  
qu’ils  ont  connu.

Le  début  de  l’aventure
   Le   12   novembre   1957,   300  
bizuths,  dont  seulement  13  filles,  ont  été  
les  premiers  étudiants  à  poser  le  pied  sur  
le  campus  de  l’Insa.  Enthousiastes,  peut-‐‑
être   un   peu   inconscients   et   aventuriers  
d’avoir   accepté   de   faire   partie   de   la  
génération   cobayes,   ils   sont   venus   de  
France,   Vietnam,   Madagascar,   Afrique  
du  Nord  et  Subsaharienne  et  provenant  
d’origines  sociales   très  diversifiées  pour  
constituer   selon   de   nouveaux   critères  
une   Première   Promotion   à   la   tête  
bien   faite,   prête   à   suivre   une   nouvelle  
formation   d’Ingénieur.   Un   mois   plus  
tôt,  ils  avaient  reçu  la  feuille  de  route  du  
Recteur  Capelle,  qui  à  l’aide  de  mots  clefs  
tels   que   mérite   et   responsabilité,   leur  
demandait   de   soutenir   ce   beau   projet  
qu’était   l’Institut   National   des   Sciences  
Appliquées   de   Lyon   Villeurbanne,   qui  
deviendra   très   rapidement   l’Insa   de  
Lyon.   Cette   école   avait   pour   première  
ambition   d’être   d’un   genre   nouveau  
et   devait   proposer   des   pédagogies  
innovantes.  
   Ils  ont  dû  bien  sûr  essuyer   les  
plâtres.  Entre   l’emménagement  dans   les  
locaux   en   cours   de   construction   avec  
des  équipements  réduits  (chambres  sans  
table   ni   armoire,   atelier   de   mécanique  
sans   machine..),   l’hébergement  
provisoire  dans  les   locaux  de  la  caserne  
et   le  plaisir  de   la  haute  gastronomie  de  
ce  qu’on  appelait  déjà  “  le  Grand  Resto  ”,  
la   vie   n’a   pas   toujours   été   facile   pour  
les   nouveaux   venus.   Ils   ont   vu   fleurir  
chaque   année   des   programmes   inédits  
en  France,  ont  assisté  au  développement  
des   labos   et   à   la  mise  au  point  des  TPs  
et   ont   bénéficié   des   premiers   cours   et  

conférences  des  “  Huma  ‘s  ”,  entre  cours  
de   dactylographie   et   cours   de   danse  
pour   briller   dans   les   soirées   lyonnaises  
et   ainsi   se   préparer   au   Bal   de   l’Insa   en  
1960,  baptisé  “  Bapso  ”  en  1961,  ancêtre  
du  Gala  actuel.

Vie  sociale
   Parallèlement,  
ils   ont   eu   la   chance   d’expérimenter  
les   joies   de   la   vie   sociale   insalienne  
de   par   le   coturnage   ou   encore   de   la  
création   des   familles.   Ils   ont   participé  
à   la   mise   en   place   de   l’associatif   en  
utilisant  les  compétences  et  l’esprit  
d’entreprendre   de   chacun,   en  
créant  l’  “  Amicale  des  Elèves  ”  
devenue   le   BDE,   la   Coop,  
les   premiers   clubs   radio,  
photo,   mécanique,   pratique  
de   la   chorale...   Les   anciens  
ont   également   permis   à   l’Insa   de  
rayonner  au  niveau  sportif,  récoltant  
de   nombreux   succès   au   niveau  
national  dans  tous  les  sports  d’équipe  
(handball,   basket,   rugby   et   football)  
ou  individuels.  Tout  cela  a  contribué  
à  construire  l’image  de  l’Insa.

La  marque  Insa
   Pendant   quatre   ans  
(deux   années   de   cycle   préparatoire  
et   deux   années   de   spécialisation),  
ils   ont   travaillé   pour   être   l’ingénieur  
rêvé   de   Gaston   Berger   et   ont   coopéré  
étroitement   et   fraternellement   avec   le  
corps   enseignant   et   tout   le   personnel  
de   l’Insa,   en   posant   les   fondements   de  
l’esprit   Insa   et   développé   le   sentiment  
d’appartenance   à   la   communauté   des  
Ingénieurs   Insa.   Pourtant   le   doute  
subsistait   sur   la   reconnaissance   de   leur  
diplôme.   Quel   titre   allaient-‐‑ils   obtenir  
et   que   vaudrait-‐‑il   une   fois   dehors   ?   Le  
8   juillet   1961,   on   leur   a   attribué   avec  
solennité  le  titre  d’Ingénieur  de  l’Insa  de  
Lyon.  Mais  pour  la  plupart  d’entre  eux,  le  
plongeon  dans  le  monde  de  l’entreprise  a  
été   difficile   :   personne   ne   connaissait  
l’Insa   hors   de   Lyon-‐‑Villeurbanne   et  

le   milieu   était   hostile   à   la   sortie   d’un  
nouveau  type  d’ingénieur.  Il  leur  a  fallu  
se   battre   mais   grâce   à   leur   formation  
acquise   et   leur   expérience   de   pionnier,  
liée   à   la   nécessité   de   résoudre   tous   les  

problèmes  de  création  et  de  
développement  rencontrés  
à   l’Insa,   ils   ont   participé  
à   l’établissement   de  
l’image   de   l’ingénieur  
Insa   de   Lyon   et   au  
développement   de  
la   “marque   ingénieur  
Insa”.
   Si   une   quarantaine  
d’entre   eux   sont  
restés   à   l’Insa   pour  
accompagner   le  
développement   de  
la   formation   et   de   la  
recherche,   d’autres  
se   sont   consacrés   à   la  
formation   permanente.  
Les  11&12  novembre  2007,  
cinquante   ans   après   son  
entrée  à  l’Insa  ,  la  première  
promotion   s’est   réunie  
dans   les   locaux   qui   l’ont  
accueillie  :  cet  événement  
plein  d’émotion  a  permis  
à   220   anciens   élèves  
et   enseignants   de   la  

période  57/61  de  se  retrouver.  
50  ans  après,  le  22  juin,  un  certain  nombre  
de  ces  anciens  vont  revenir  à  l’Insa  pour  
célébrer  la  première  remise  de  diplômes  
de  l’Insa  de  Lyon.  Au-‐‑delà  de  la  première  
promotion,   pionniers   et   fondateurs,   il  
faut  associer  les  49  promotions  suivantes  
au   succès   de   l’ingénieur   Insa.   C’est  
pourquoi   tous   les   Insaliens   sont   invités  
à   participer   au   pot   organisé,   pour   une  
rencontre   intergénérationnelle   et   un  
temps   d’échange   avec   nos   mentors.  
Alors  rendez  vous  dans  deux  semaines,  
pour   fêter   la   fin   des   partiels   et   profiter  
de   l’expérience   des   anciens.   Heureux  
diplômés  et   fiers  d’être   Ingénieurs-‐‑Insa,  
à  bon  entendeur  !

A2IL
Pour   plus   d’informations   rendez-‐‑vous  
sur    <www.ingénieur-‐‑insa.fr>

Si vous ne l’avez encore jamais entendue, l’A2IL vous raconte l’histoire du début de l’Insa et de 
ses premiers étudiants : une aventure risquée, entre découverte des études supérieures et gros 
chantiers. Tout cela pour dire que les anciens vous invitent à un pot commémoratif le 22 Juin. 

L’épopée des premiers Insaliens
C6 am p u s

Il  paraît  q
ue  person

ne  ne  sait
  

que  ces  pa
ges  sont  o

uvertes  à  

tous.  Env
oyez-‐‑nous

  vos  artic
les,  

potins,  id
ées,  dessin

s,  TUCs  à

alain.satia
ble@gmai

l.com

   L’Angleterre,   ses   petites  
particularités   socio-‐‑culturelles   qui  
garantissent   le   dépaysement,   ses  
paysages,   ses   villes   emblématiques.  
Londres,   évidemment,   ville   Monde  
que   l’on   ne   finit   jamais   de   visiter   ;  
Manchester,  l’industrielle  reconvertie,  et  
son  culte  du  football  ;  Liverpool,  berceau  
du  rock  ;  Edimbourg...  Des  endroits  qui  
titillent  l’imagination.
   “J’ai  le  plaisir  de  vous  informer  
que  vous  avez  été  accepté  à  l’Université  
de   Sheffield   ...”.   Sheffield   ?   Ca   me   dit  
vaguement   quelque   chose.   Wi-‐‑ki-‐‑pe-‐‑
dia.   “…   où   se   déroule   l’action   du   film  
The   Full   Monty”.   Le   nord   industriel  
donc   :   frappé   de   plein   fouet   par   le  
chômage.   Continuons   :   “…surnommée  
le   plus   grand   village   d’Angleterre”.  
Péjorativement   ?   On   n’a   jamais  
l’information   qu’on  veut   sur   ce   site.  De  
toutes   façons,   j’ai   signé.   Voyons   Street  
View  :  paysages  de  briques  rouges  sous  
la  pluie.  De  toute  façon,  j’ai  signé.  Je  suis  
sûr  que  les  gens  sont  chaleureux.
   Et  nous  y  voilà.  Fin  septembre  
2010   :   je   passe   la   frontière   anglaise   du  
terminal   Eurostar   de   la   gare   du   Nord.  
Mes   bagages   pèsent   un   âne   mort   :  
j’emmène   ma   vie   Outre-‐‑Manche.   Et   je  
ne  fais  pas  le  fier.  Quelques  heures  plus  
tard,   place   de   la   gare,   Sheffield.   Une  
file   de   ces   beaux   taxis   noirs   (so   british)  
et  une  bande  de   filles  en  mini-‐‑jupes   (so  
drunk)   semblent   me   crier   “Bienvenue  
en   Angleterre”   alors   que   j’enroule   une  
écharpe  autour  de  mon  cou.  Dans  le  taxi,  
j’épelle   mon   adresse   au   chauffeur.   Moi  
qui   croyais   avoir   un   accent   respectable.  
Dans  ma  chambre  4m  par  3,   la  solitude  
du  premier  soir  me  guette.
   Puis,   tout   va   très   vite.   Le  
premier   jour,   je   suis   1   parmi   les   50   000  
étudiants.   Je   croise   bien   un   Insalien   à  

la   réunion   d’information   Erasmus,   qui  
a   lieu  dans  une  salle  Harry  Potteresque  
(un   stéréotype   de   plus   que   je   ne   peux  
pas   vous   épargner).   La   vie   étudiante  
commence.  Les  rencontres  se  multiplient.  
Les  Français  sont  partout  ;  c’est  embêtant  
et   facile   à   la   fois.   La   vie   est   riche   à  
Sheffield   ;   la   ville   vit   au   rythme   de  
sa   population   étudiante.   Comparé   à   la  
France,   sortir  en  ville  est  une  excellente  
affaire.   Les   pubs,   les   clubs,   sont   tous   à  
des   prix   incroyablement   bas.   L’offre   est  
diverse   et   de   qualité,   selon   l’expression  
consacrée.   Fin  de  première   semaine   :   je  
suis  à  deux  mètres  de  Gbenga  Adelekan,  
de   Metronomy,   dans   un   pub   de   West  
Street  (the  place  to  be).  Le  lendemain,  je  
bois  un  cocktail  dans  un  seau  de  plage,  
20  mètres  plus  loin.
   Les   cours  ont  débuté   :   comme  
promis,   huit   heures   par   semaine  
(programme   de   master   intensif).   Je   me  
sens  à  mille   lieux  de   l’Insa.  Sans   le  dire  
trop  fort,  la  relation  élève  –  prof  est  bien  
différente.   Pour   la   première   fois   de  ma  
vie,  je  participe.  Ces  gens  me  vendent  de  
la  confiance  en  moi  !  Magique.  Les  cours  
sont   intéressants   et   dispensés   par   des  
chercheurs   renommés   à   l’international  
qui  connaissent  mon  prénom.  J’en  aurais  
bien  pris  plus,  dommage.   Je  passe  donc  
du  temps  à  la  bibliothèque,  ouverte  24/7  
(mais   fermée   le   jour   de   l’an).   Il   y   a   des  
douches,  au  cas  où.
   L’année  passe  très  vite.  Le  temps  
de  voyager  un  peu,  d’aller  marcher  dans  
le   Peak   district   tout   proche,   de   bosser  
ses   projets,   de   sortir...   on   arrive   début  
juin,  presque  rassasié.  Mon  Erasmus  m’a  
vraiment   permis   de   voir   quelque   chose  
de  différent.  Ça   a   fait   du  bien  de   sortir  
de   l’Insa.  Et  puis   surtout,   je   regarde   les  
films  sans  sous-‐‑titres  maintenant.

   À   voir,   chaque   mois   de   juin,  
année   après   année,   des   montagnes   de  
meubles,   de   petit   électroménager,   de  
livres,   de   vêtements   et   autre   vaisselle  
abandonnés   par   les   étudiants   sur   le  
départ  dans  les  bennes  à  déchets  en  bas  
des   résidences,   l’idée   de   chercher   une  
autre  solution  à  tout  ce  gâchis  a  déjà  dû  
frapper   plus   d’une   conscience.   L’année  
dernière,   deux   étudiantes   ont   décidé  
de   passer   de   la   pensée   aux   actes   en  
organisant   une   recyclerie   avec   Objectif  
21  et  la  direction  de  l’Insa,  pour  collecter  
les  objets  dont   les  étudiants  quittant   les  
chambres   de   l’Insa   pour   des   vacances  
au   soleil,   une   année   à   Madagascar   ou  
un  V.I.E.   à   Dubaï   n’ont   plus   l’utilité,   et  
abandonnent   d’ordinaire   sur   le   campus  
en   partant.   Récupérés   de   manière  
bénévole,   à   l’origine   par   les   étudiants  
et   employés   de   l’Insa,   les   bouilloires   et  
autres   tables   de   nuit   orphelines   sont  
revendues   à   la   rentrée   aux   nouveaux  
arrivants,  principalement  des  bizuths  et  
des  étudiants  Erasmus,  pour  une  somme  
modique,   de   l’ordre   de   50%   du   prix  
neuf   pour   un   objet   en   très   bon   état.  
Les   bénéfices   collectés   sont   réinvestis  
au  cours  de  l’année  dans  des  actions  
pour  le  développement  durable.

Concrètement  durable
   Cette   année,   l’initiative  
gagne   une   nouvelle   dimension   en  
s’inscrivant   dans   un   chantier   de  
réinsertion   subventionné   par   la   mairie  
de  Villeurbanne,  et  mené  par  l’Armée  du  
Salut.  L’idée  des  chantiers  de  réinsertion  
est   d’offrir   une   porte   d’entrée   vers   le  
monde   du   travail   à   des   personnes   qui  

s’en  trouvent  exclues,  en  leur  proposant  
de  participer  à  des  activités  ponctuelles,  
moyennant   une   rémunération.   Dans   le  
cas   de   la   recyclerie   de   l’Insa,   l’armée  
du   Salut   enverra   une   quinzaine   de  
personnes  pour  tenir  les  quatre  points  de  
collecte  pendant  environ  deux  semaines,  
et   passer   avec   un   camion   le   18   Juin   au  
pied  de  chaque  résidence  pour  aider  les  
étudiants  à  apporter  leurs  objets  les  plus  
encombrants.

Je  ne  vous  ferai  pas  l’affront  
de  vous  ressortir  l’assommant  

diagramme   des   trois   cercles   –  
économie,   écologie   et   social   –  qui  
s’entremêlent   dans   la   notion   de  

développement   durable,   mais   on  
peut   remarquer   que   les   porteurs   du  
projet   font   quand   même   carton   plein  
avec  cette  initiative  qui  a  permis  l’année  
dernière   d’économiser   deux   bennes  
entières   de   gaspillage   tout   en   aidant  
concrètement   les   nouveaux   venus   à  
s’installer  à  moindre  coût.  

   Comme  les  bonnes  volontés  ne  
manquent   pas,  mais   que   la   période   est  
difficile   pour   trouver   des   volontaires,  
les   organisateurs   lancent   un   appel   aux  
étudiants  pour  les  aider  à  tenir  les  points  
de   collecte   aux   côtés   de   l’Armée   du  
salut,   maintenant   et   en   septembre.   Toi,  
Insalien,  désœuvré  à  la  fin  de  tes  partiels,  
ou  excédé  par  les  révisions,  n’hésite  pas  
à   descendre   donner   un   coup   de   main,  
un  peu  d’exercice  et  quelques  rencontres    
plus  humaines  que  des  transformées  de  
Laplace  te  feront  le  plus  grand  bien  !

Bon  à  savoir
   Quelques   informations  
pratiques,  pour  ne  pas  rater  le  coche.  La  
collecte  se  fera  en  cinq  points  :  
-‐‑du  11  au  25  juin  en  bas  de  la  résidence  B,  
-‐‑du   18   juin   au   2   juillet   au   pied   de   la  
résidence  F,  
-‐‑du   18   au   25   juin   dans   un   bungalow  
entre  les  résidences  M,  C  et  D,  
-‐‑et  du  18  juin  au  2  juillet  dans  un  second  
bungalow  au  pied  du  bâtiment  G/J.  
   Ouverture   tous   les   jours,   de  
13h  à  17h  sauf  dimanches  et  jours  fériés.
   Parallèlement  à  la  recyclerie,  des  
bennes  de   tri  seront  mises  à  disposition  
pour   récupérer   l’électroménager,   les  
piles   et   autres   ampoules   hors   d’usage.  
Les   personnes   n’ayant   plus   l’usage   de  
leurs   caleçons,   strings   ou   bottes   en  
caoutchouc   sont   priés   de   s’abstenir,   la  
benne  classique  fera  bien  l’affaire.

  
Pour   plus   de   renseignements   ou   pour   se  
porter   volontaire   :   <mathieu.bouyer@insa-‐‑
lyon.fr>  ou  <frida.tidadini@insa-‐‑lyon.fr>

Lancée pour la première fois l’année dernière, la recyclerie de l’Insa revient cette année pour 
permettre aux étudiants quittant les résidences de donner un coup de pouce solidaire à leurs 

successeurs, quelques informations pratiques sur cette initiative qu’on espère durable

Ben, la benne : ennemie n°1 

   Fin   Mai   2011   :   c’est   la   date  
des   traditionnelles   élections   du   BdE.  
L’occasion  de  renouveler  les  postes  dans  
un  subtil  jeu  de  chaises  musicales,  le  tout  
cette  année  dans  une  lutte  acharnée  entre  
trois  listes  :  Rôtinsa,  une  liste  au  nom  si  
évocateur,  scandant  le  sacro-‐‑saint  adage  
“  c’était  mieux  avant  ”   ;  Vieilles  Boules,  
portée  par  les  24h,     dont  le  nom  semble  
se   référer   à   celui   de   la   dernière   liste,  
(rien   de   confirmé,)      j’ai   nommé   :   Balles  
Neuves,  qui  avait  arboré  pour  slogan  un  
magnifique  “  l’art  de  rebondir  ”.  

Une  nouvelle  équipe
   Malgré   une  
campagne   en   demi-‐‑
teinte,   due   notamment  
à   l’organisation   des  
24h   pendant   la   période  
dédiée,  les    Insaliens  ont  
quand   même   répondu  
présents  pour  ce  vote,  qui  
a  vu  la  victoire  des  Balles  
Neuves   avec   70,12%  des  
voix   exprimées.   Les  
autres   listes   obtiennent  
12,86%   et   10,24%   des  
voix,   respectivement  
pour   Rotinsa   et   Vieilles  
Boules.   On   notera   aussi  
les  6,78%  de  votes  blancs.
   Le   nouveau  
bureau   est   donc  
désormais   composé   de   Zoé   Vrignaud  
(Présidente),  Mickaël  Galibert  (Secrétaire  
général),   Claire   Melonio   (Trésorière),  
Julia   Gillet   (VP   Equipes),   Antoine  
Taupignon   (VP   Services),   Sophie   Junet  
(VP   Partenariats),   Quentin   Orain   (VP  
Relations  Extérieures),  Marc  Gomez  (VP  
Vie   Associative)   et   Laurent   Verny   (VP  
Communication).
   La  nouvelle  équipe  est  déjà  au  
travail   pour,   dans   un   premier   temps,  
continuer   les   chantiers   lancés   par   les  
bureaux   précédents   (renouvellement  
du   parc   de   laveries,   aménagement   de  
la   MdE,…),   puis   mettre   en   place   des  
projets   innovants   tant   sur   le   point   des  
partenariats   que   de   la   communication  
ou   de   l’animation   du   campus   via  

l’organisation  de  soirées,  par  exemple.

Une  multitude  de  projets
   Les   quelques   120   associations  
insaliennes   ne   seront   pas   oubliées  
pour   autant,   avec   toujours   la   salle   IF  
à   disposition   avec   la   suite   Adobe   CS5  
(Photoshop   et   Indesign)   pour   pouvoir  
faire   une   communication   encore  
meilleure,   et  aussi   la  mise  à  disposition  
d’un   affichage   dynamique   au   sein   de  
l’accueil   du   BdE,   pour   pouvoir   faire   de  
la  promo  pour  un  événement  !
   Bien   évidemment,   de   tels  

projets   ne   pourraient   se  
mettre   en   place   sans   l’aide  
et   la   présence   de   tous   les  
membres   actifs   du   BdE,   soit  
un  peu  plus  de  200  personnes,  
qui   s’investissent   plus   ou  
moins   au   quotidien   pour  
faire   apporter   leurs   idées   et  
soutenir   le   développement  
de  projets  et  manifestations   ;  
par   exemple,   l’équipe   qui  
organisera   le   Gala   l’année  
prochaine   a   déjà   bien  
avancé   dans   sa   préparation,  
et   l’équipe   Raid   a   déjà  
commencé  son  recrutement   !  
Aussi,   si   tu   es   intéressé   par  
les   actions   entreprises   par  
le   BdE,   et   que   tu   souhaites  
nous   rejoindre,   n’hésite   pas  

à   venir   nous   rencontrer   aux   horaires  
d’ouverture,   ne   serait-‐‑ce   que   pour  
voir   toutes   les   possibilités   que   t’offre  
l’association.   De  même,   si   t’investir   sur  
l’année   te   semble   trop   chronophage,  
tu   seras   toujours   le   bienvenu   en   tant  
qu’orga   soft   sur   nos   événements,   car  
sans  leur  aide  rien  n’est  possible  !
   Le   BdE   souhaite   enfin   tout  
particulièrement   remercier   ses   deux  
secrétaires   Martine   et   Josiane,   qui   font  
toujours  un  très  bon  travail  pour  accueillir  
les  Insaliens  au  BdE  et  contribuent  ainsi  
à  rapprocher  le  BdE  des  Insaliens.
   En  conclusion  pour  cette  année  
de   mandat   qui   commence,   je   ne   dirais    
que  deux  mots  :  “Balles  neuves  !”

La nouvelle équipe du BdE a été élue fin mai. Voici de quoi 
revenir sur le vote et les projets à venir proposés par la 

nouvelle présidente et son équipe de choc.  

Balles Neuves !



L o i s i r s 7
Il  paraît  q

ue  person
ne  ne  sait

  

que  ces  pa
ges  sont  o

uvertes  à  

tous.  Env
oyez-‐‑nous

  vos  artic
les,  

potins,  id
ées,  dessin

s,  TUCs  à

alain.satia
ble@gmai

l.com

   Elle   est   jeune,   elle   est  
dynamique,   elle   a   de   l’imagination  
à   revendre.   La   preuve   :   avant   même  
d’avoir   fini   ses   études   d’ingénieur,   elle  
a   publié   deux   romans   qui   s’inscrivent  
dans   un   cycle,   celui   de   la   Tisseuse.   Le  
premier,  Le  destin  de  l’héritière  Emienne  
a   été   publié   en   mars   2010,   et   pas   plus  
tard   que   décembre   de   la   même   année,  
Le  sang  des  Messagers  sortait  comme  un  
cadeau  de  Noël  anticipé.
   Ce   cycle   s’articule  
autour   du   personnage...  
*roulement  de  tambours*...  de  
la   Tisseuse   qui   crée   les   liens  
entre  des  centaines  de  mondes  
parallèles.   Dans   chacune   des  
histoires,  les  personnages  sont  
amenés   à   interagir   avec   elle  
et  à  découvrir  le  voyage  entre  
les   différents   univers.   Tous  
les   mondes   y   sont,   même   le  
monde  réel  où  l’on  connaît  les  
Inconnus  !
   A   l’inverse   d’une  
série,   chaque   tome   se   tient  
et   se   lit   comme   une   histoire  
complète   et   indépendante.  
Pourtant,   si   on   les   lit   tous,  
on   découvrira   peu   à   peu  
l’Histoire   des   Tams,   des   Emiens   et  
d’autres   peuples,   leurs   mythologies,  
leurs  légendes,  etc.

En  école  d’ingénieur  et  déjà  
deux  romans  ?!
   A  vrai  dire,  elle  les  avait  écrits  
avant   même   d’entrer   dans   les   études  
supérieures.   Ses   trois   années   de   lycée  
lui  ont  suffi  pour  écrire  deux  romans  de  
plus   de   400   pages   chacun   !   Ses   années  
d’études   supérieures   ont   été   consacrées  
à   relire,   corriger,  étoffer,   relire,   corriger,  
trouver  des  éditeurs,  relire,  corriger...  Et  

finalement   publier,   vendre,   dédicacer,  
faire   des   salons,   vendre,   dédicacer,   en  
parler  autour  d’elle,  vendre,  dédicacer...
   Les  idées  se  bousculent  dans  sa  
tête   pour   encore   au  moins   deux   tomes,  
et   encore   des   choses   autour.   Les   écrire  
devient   pourtant   un   peu   laborieux  
quand   on   est   étudiante   à   l’Insa.   C’est  
vrai,   les   sportifs   de   haut   niveau   ont  
le   droit   d’aménager   leurs   emplois   du  
temps  pour  pouvoir  pratiquer  leur  sport,  

mais   les   écrivains   reconnus   n’ont      rien  
d’autre   qu’un   petit   sourire   et   un   gentil  
“débrouillez-‐‑vous   pour   écrire   pendant  
que  vous  dormez,  le  reste  de  votre  temps  
est  occupé  par  les  études.”

Mais  ça  ne  la  ralentit  pas  !
   Pourtant   avec   un   peu   de  
patience,   de   soleil   et   d’eau,   assaisonné  
de   vacances   et   de   stages,   elle   trouvera  
bien  le  temps  tôt  ou  tard  de  mettre  toutes  
ses  idées  sur  papier  et  de  nous  raconter  
le   reste   de   la   vie   de   la   Tisseuse   et   des  

personnages  qu’elle  rencontre.
   Elle   le   voulait   ainsi.   Quand  
écrire  est  un  plaisir,  on  prend  son  temps,  
et  ça  devient  des  œuvres  d’art,  comme  le  
témoignent   ses   deux   romans.   Si   elle   en  
avait   fait   son  métier,   chaque   jour  aurait  
été  une   lutte  pour   réussir  à  écrire  assez  
rapidement   et   assez   bien   pour   pouvoir  
gagner  son  pain.
   Et   tant   qu’à   faire   un   autre  
métier,   autant   en   choisir   un   totalement  

différent   et   où   l’on   est  
compétent.   C’est   pour   cela  
qu’elle   a   entamé   des   études  
scientifiques.   D’ailleurs,   qui  
dit   que   jouer   à   la   scientifique  
folle   ne   lui   donnera   pas   de  
nouvelles   idées   pour   d’autres  
histoires  ?
   Alors   avis   aux  
amateurs.   Si   vous   aussi   vous  
avez   des   dons   cachés   qui  
n’osent  pas  sortir  de  peur  que  
l’Insa   ne   les  mange,   n’hésitez  
plus.   Bérénice   l’a   bien   fait   et  
a   prouvé   qu’on   pouvait   être  
scientifique   et   écrivain,   alors  
à  vos  plumes,  à  vos  pinceaux,  
à   vos   crayons   et   armez   vos  
imaginations   !   C’est   d’ailleurs  

Einstein   qui   disait   :   “la   logique   vous  
mènera   du   point   A   au   point   B,   mais  
l’imagination  vous  mènera  partout  !”

   Rappelons   tout   d’abord   les  
principes   d’une   Association   pour   le  
Maintien   d’une   Agriculture   Paysanne  
et   les   offres   faites   aux   Insaliens   et  
Insaliennes.   Une   Amap   a   pour   but   de  
favoriser   les   circuits   de   distribution  
sans   intermédiaire  de  produits   issus  de  
l’agriculture   maraichère   biologique   ou  
plus   respectueuse   de   l’environnement.  
Notre   maraichère,   qui   vit   à   Lucenay  
(à   côté   de  
Villefranche-‐‑
sur-‐‑Saône),  
vient   ainsi  
l i v r e r  
c h a q u e  
s em a i n e  
les   75  
p a n i e r s  
de   légumes   (voire   de   fruits  
et   d’œufs)   qui   sont   alors  
distribués   aux   membres   de  
l’Amap.

Tout  simplement  sain
   C’est   un   système  
écologiquement   sain,  
socialement   équitable,   et  
économiquement   viable.  
En   effet,   la   distribution   a   lieu   tout   le  
semestre,   chaque   panier   coûtant   7,50€.  
Le  paiement  se  fait  pour  tous  les  paniers  
au  début  du  semestre  (il  est  possible  de  

payer  en  plusieurs  fois).  Cette  démarche  
nous  permet  de  garantir  à  la  maraichère  
un   revenu   conséquent   (l’intégralité  
du   prix   du   panier   lui   est   reversé),   ce  
qui   n’est   pas   négligeable   !   L’ensemble  
de   la   démarche   vise   à   transformer   les  
consommateurs   et   consommatrices   en  
consom’acteurs/trices   et   de   promouvoir  
des   valeurs   équitables,   solidaires   et  
durables.

Et  l’an  prochain  ?
   Nous  envisageons  de  
diversifier  l’offre  (peut-‐‑être  
du   pain   et   du   fromage   !)  
et   de   développer   échange  

et   convivialité,   dans  
un   esprit   de   partage  
et   de   découverte   Et  
surtout,   il   y   aura  des  

places  disponibles,  tout  
le  monde  ne  pouvant  pas  

rester  (stages,   fin  d’étude...)  malgré  
la   satisfaction   générale   !   Alors,   que  
tu   loges   en   coloc’   ou   à   l’Insa,   si   tu   es  
intéressé(e)   pour   l’an   prochain,   viens  
nous  voir  le  lundi  soir  entre  18h  et  20h  
ou   bien   envoie   un   mail   à   insamap@
gmail.com.
   Nous   pourrons   alors   t’ajouter  
à   une   liste   d’attente   et   te   contacter   dès  
la   rentrée   prochaine   si   tu   souhaites  
t’inscrire  !     

Les amap n’ont plus de secrets pour personne, il ne leur 
manquait qu’une qualité pour enfin séduire l’Insalien moyen : 

une présence sur le campus. C’est maintenant chose faite.

Mangez-bougez
Bérénice Bernicchia, étudiante en 4 SGM a publié en décembre son deuxième roman d’aventures 

fantastiques. Qui a dit que la littérature et les sciences étaient antagonistes ? Alain Satiable 
enquête sur ce personnage original qui parcourt les couloirs de notre école.

Auteur(e)-études, ça existe ?

Le  passage
   Dans  les  années  2010,  
d’étranges  évènements  
se   produisent.   Une  
expédition  scientifique  
dans   la   jungle  
Bolivienne   tourne   en  
expédition   militaire.  

Les  quelques  informations  résultant  des  
lettres   d’un   des   scientifiques   sur   place  
nous   laissent   une   étrange   impression   :  
que   cache   l’armée   à   ces   savants,   quel  
est   le   véritable   but   de   l’expédition   ?  
Amy,   une   petite   fille   se   fait   recueillir  
par   une   religieuse   qui   entend  des   voix.  
Des  agents  du  FBI  font  pression  sur  des  
condamnés   à   mort   pour   qu’ils   signent  
des   papiers   obscurs,   faisant   pression,  
si   besoin,   sur   les   directeurs   de   prisons.  
Voilà   une   multitude   d’évènements  
apparemment   sans   liens,   sans   queue   ni  
tête  parfois,  qui  finalement  prennent  un  
sens,   lentement   mais   surement.   Justin  
Cronin   s’amuse   dans   son   roman,   Le  
passage,  à  jouer  avec  le  lecteur,  distillant  
les   informations   au   compte-‐‑gouttes,   il  
nous  surprend  à  chaque  page.  
   Son   livre,  un  pavé  de  presque  
milles   feuilles,   séparé   en   onze   parties  
inégalement   découpée   nous   narre  
l’histoire   du   monde,   après   qu’un   virus  
se   soit   propagé   dans   la   population.   Ce  
virus,   décuple   la   force   et   la   violence  
des   malades,   inhibant   chez   eux   toute  
retenue,   ils   deviennent   alors   des   êtres  
sans   limites.   Intolérance   à   la   lumière,  
goût   pour   le   sang,   sauvagerie   sans  
bornes,   ces   caractéristiques   rappellent  
évidement   celles   des   vampires,  
thématique   largement   exploité   dans  
le   roman.   Loin   de   surfer   sur   la   vague    
“adolescente”   de   ces   monstres,   Cronin  
ne  nous  parle  en  effet  pas  de  séduisantes  
créatures   amoureuses   d’adolescentes  
banales  mais  bien  de  bêtes  sanguinaires  
et   repoussantes,   exaltant   chez  nous  nos  
peurs  les  plus  profondes.  L’auteur  ne  se  
repose  pas  non  plus  sur  l’œuvre  de  Bram  
Stoker  et  de  son  Dracula,  ridiculisant  au  
passage  la  créature  mythique.

   Cronin,   habitué   à   écrire   des  
œuvres   très   littéraires   s’est   efforcé   de  
livrer   ici   un   roman   accessible   au   grand  
public,   mais   on   sent   le   génial   conteur  
qui   se   tapit   en   lui.   Il   nous   raconte  
sans   précipitation   aucune   la   vie   et   les  
inquiétudes  de  personnages  toujours  très  
complexes,  très  humains,  qu’il  s’amusera  
à  faire  dévorer  quelques  pages  plus  loin.  
L’identification  aux  personnages  est  mise  
à  rude  épreuve  car  tous  sont  susceptibles  
de   disparaître   brutalement.   Mais  
un   personnage   reste,   malgré   l’ellipse  
d’un   siècle,   présent   dans   le   roman   :  
il   s’agit   d’une   petite   fille   qui   semble  
éternellement   jeune,   Amy.   Au-‐‑delà   des  
descriptions   de   cette   Amérique   post-‐‑  
apocalyptique   et   de   la   découverte   par  
fragments  de  l’histoire  du  virus  et  de  la  
contamination  mondiale  se  livre  donc  au  
lecteur   une   quête   pour   comprendre   le  
rôle  et  l’importance  de  la  gamine.  
   Accueilli   chaleureusement   par  
la  presse  et   le  grand  public,  Le  Passage  
collectionne   aussi   les   bonnes   critiques  
d’auteurs  à  succès  comme  Stephen  King,  
qui   faisait   même   l’éloge   du   livre   sur  
CNN  :  “Lisez  les  quinze  premières  pages  
et   vous   serez   accros.   Lisez   les   trente  
suivantes   et   vous   vous   retrouverez   au  
beau  milieu  de  la  nuit,  plongé  dans  votre  
lecture.   Lisez   ce   livre   et   le   monde   réel  
disparaîtra.”.   Même   si   le   livre   propose  
des  réflexions  intéressantes  sur  nos  choix  
de   vie   ainsi   qu’un   questionnement   sur  
notre   modèle   de   société   dans   un   style  
toujours   très   fin,   on   pourra   reprocher  
à   Cronin   l’histoire   de   fond   qui   elle  
fait   “déjà   vu”   :   une   épidémie   ravage  
le   monde   transformant   les   humains  
en   bêtes   affreuses   et   un   groupe   de  
survivant  doit   tenter  de   résister.   Il   n’est  
pas   étonnant   que   les   droits   du   livre  
aient   déjà   été   achetés   par   l’industrie  
du   cinéma.   Heureusement   Cronin   fait  
de   cette   histoire   de   base   une   épopée  
déroutante   et   entrainante   que   je   vous  
invite  vivement  à  suivre.

A.R.R

   Des   histoires   insensées  
circulent   :   un   étudiant   aurait   réussi   à  
pénétrer   dans   la   Rotonde   à   partir   du  
bâtiment   GEN   ;   des   membres   de   la  
Direction   rendraient   visite   secrètement  
aux   occupantes   de   l’infirmerie   sans  
pointer  la  moindre  parcelle  de  leur  peau  
à   l’air   libre...   À   tout   cela,   une   seule  
explication   :   des   circuits   souterrains.  
Alain   S.,   source   sure   s’il   en   est,   peut   le  
confirmer   :   il   a   vu   ces   tunnels   de   ses  
yeux,  infestés  de  blattes  et  de  rats.

L’histoire  d’Yvain  de  Luizet
   Pourtant,   malgré  
plusieurs   tentatives,   ces  
obscurs   tunnels   restent  
inexplicablement   impossibles  
à   boucher.   Ils   portent   en  
eux   les   traces   d’une   époque  
antérieure  à  la  construction  de  
l’Insa,   ils   seraient   plus   vieux  
encore   que   la   base   militaire  
de   la   Doua.   En   ces   temps  
reculés  et  comme  chacun  sait,  
la  zone  où  nous  nous  trouvons  
aujourd’hui  était  recouverte  de  
marais.  Des  marais  si  dangereux  
que  personne  n’osait  s’y  aventurer.  
Les   livres   de   l’époque   racontent  
que   même   Yvain   de   Luizet,   le  
plus   vaillant   chevalier   qu’aient  
connu   ces   contrées,   craignait   ces  
terres   tourbeuses.   Pour   rien   au  
monde   vous   ne   l’eussiez   décidé  
à  poser  ne  serait-‐‑ce  qu’un  sabot  
de   son   cheval   dans   ces   boues  
fuligineuses.   Seulement,  
la   princesse   qu’il   aimait  
résidait   dans   le   territoire   de  
l’Outre-‐‑Rhône   (actuellement  
dénommé   Rillieux-‐‑la-‐‑Pape)  
et   contourner   le   marécage  
l’obligeait   à   faire   des  
détours   bien   en   amont   du  
fleuve   et   à   parcourir   de  
longues  distances  inutiles.  
   Heureusement  
pour   le   chevalier,   il   avait  
un  page,  Auguste  Capelle,  
qui   était   ingénieux   par  
nature.   Un   jour,   voyant  
Yvain   fatigué   d’un   nouveau   trajet  
(pourtant   foulé   par   son   destrier),   il   eut  
une  idée  :
“Construisez  un  tunnel  !”  s’écria-‐‑t-‐‑il.
Yvain   avait   entendu  dire   qu’en  d’autres  
pays  de  tels  édifices  avaient  été  réalisés.  

Mais   ils   étaient,   parait-‐‑il,   l’œuvre   du  
diable.   Et   Yvain   ne   goûtait   guère   ce  
genre  d’architecte.
   Adressez-‐‑vous  aux  fées,  insista  
le  page,  visiblement  désireux  d’épargner  
des   souffrances   supplémentaires   à   la  
monture.
   Sans   en   parler   à   son   suzerain  
peu   ouvert   à   ce   genre   de   frivolité,   le  
chevalier   se   rendit   donc   dans   la   grotte  
des   fées,   à   l’entrée   du   marécage,  

située   à   l’endroit  
où   se   trouve  
a c t u e l l emen t  
une   faille  

infestée   de   chats  
dans   le   bâtiment  

des  Humanités.  Avez-‐‑
vous   déjà   rencontré   une  
fée   ?   Peut-‐‑être,   et   vous  
l’avez   alors   confondue  
avec  le  reflet  irisée  de  l’aile  
d’une   abeille   ou   l’éclat  
brillant   d’une   goutte   de  
rosée.   Les   chats,   eux,   ne  
s’y   trompent   pas.   Yvain  
de   Luizet,   non   plus.   Ces  
petits   êtres   charmants   le  
tenaient   en   amitié   et   il  
fut   rapidement   conduit   à  
leur   roi,   puisque   les   fées  

peuvent  être,  comme  chacun  
sait,  masculins  ou  féminines.

Eh  bien,  lui  dit  le  roi...  
...que  veux-‐‑tu,  ami  ?
   Et   Yvain   de   raconter   l’atroce  
existence   qu’il   menait   à   cause   du  

marécage.   Le   Prince   ne   fut   pas   facile  
à   convaincre.   Mais   il   vit   rapidement  
l’intérêt   que   pouvaient   avoir   de   tels  
tunnels   pour   lui-‐‑même   et   pour   son  
peuple.   Assez   légers   pour   ne   pas  
s’enfoncer   dans   les   sols   mouvants,   les  
fées  ne  craignaient  pas   les  marais.  Mais  
elles   devaient   par   contre   faire   face   à  
l’invasion   des   chats,   déjà   présents   à  
l’époque.   Les   souterrains   seraient   un  
moyen  de  protection.
   Eh   bien,   soit.  Mais   tu   seras   le  
seul   à   connaître   leur   existence.   Même  
à   ton   page,   tu   ne   divulgueras   pas   le  

secret.
Yvain,   fou   de   joie,   promit.   Les  
fées  se  mirent   immédiatement  
au   travail,   et   quelques  
semaines   plus   tard,   un  
vaste   souterrain   était  
édifié.   Le   chevalier  
vécut   dans   un  
bonheur  sans  entrave,  
pouvant  rendre  visite  
à   sa   dulcinée   quand  
bon   lui   semblait.   Il  

mourut  avec  son  secret.  
   Auguste   Capelle,  

conformément   au   désir  
des   fées,   n’en   avait   rien   su.   Les  

fées   sont,   comme   chacun   sait,   de   petits  
être   intelligents   et   sensibles.   Mais   elles  
commettent   parfois   des   erreurs.   Si   le  
recteur   Capelle,   descendant   du   page,  
avait   su   par   ses   aïeuls   que   le   terrain  
de   la   Doua   reposait   sur   un   réseau   de  
tunnels  habités  par   les   fées,  sûrement   il  
ne  l’aurait  pas  utilisé  pour  les  fondations  
de  l’institut  qu’il  construisit.

Souterrains  séculaires
   Voilà   pourquoi   il   ne   faut   pas  
tenter   de   boucher   ces   souterrains,   si  
par   hasard   vous   tombez   dessus.   Les  
fées   sont,   comme   chacun   sait,   de   petits  
êtres   fantastiques.   Mais   elles   peuvent  
parfois   se   montrer   susceptibles   et   fort  
vindicatives.   Non   contentes   de   mettre  
à   mal   chaque   tentative   de   destruction  
de   leur   œuvre,   elles   pourraient   finir  
par   se   venger.   Qui   sait   d’ailleurs,   si  
elles   ne   sont   pas   déjà   à   l’origine   de  
plusieurs   désagréments   insaliens   ?   Les  
coupures   de   chauffage   de   cet   hiver,  
les   vols   à   répétition   dans   plusieurs  
locaux   différents   ne   sont-‐‑ils   pas   restés  
inexpliqués  ?

Il existe dans les sous-sols de notre institut de mystérieux souterrains, méconnus par la plupart 
des Insaliens et qui regorgent de créatures étranges. Les rumeurs racontent également que la 

Dirpat tenterait depuis des années et en vain de les reboucher... S’agirait-il d’une malédiction ?

Légendes du campus de la Doua



Qui se cache derrière cet ensemble de points ? Pour le 
savoir, reliez-les. Et comme Alain sait que vous avez du 
temps, il n’a pas jugé bon de vous indiquer l’ordre. Ni 

même l’intégralité des points.

grille 6x6
(1) Chaque forme doit contenir les chiffres 1, 2 
et 3.
(2) Les chiffres 1, 2 et 3 doivent apparaître 
exactement 2 fois dans chaque ligne et chaque 
colonne

grille 8x8
(1) Chaque forme doit contenir les chiffres 1, 2, 
3 et 4.
(2) Les chiffres 1, 2, 3 et 4 doivent apparaître 
exactement 2 fois dans chaque ligne et chaque 
colonne.

grille 10x10
(1) Chaque forme doit contenir les chiffres 1, 2, 
3, 4 et 5.
(2) Les chiffres 1, 2, 3, 4 et 5 doivent apparaître 
exactement 2 fois dans chaque ligne et chaque 
colonne.
 
grille 12x12 (formes de 6 cases)
(1) Chaque forme doit contenir les chiffres 1, 2, 
3, 4, 5 et 6.
(2) Les chiffres 1, 2, 3, 4, 5 et 6 doivent apparaître 
exactement 2 fois dans chaque ligne et chaque 
colonne.

Suu zen Jou -tous les chiffres sous toutes les formes-, un jeu 
sérieux proposé par X.T (5GI). Vous en trouverez plus sur le site de 
L’Insatiable et encore plus sur <suzenjou.fr>.

Un numéro offert à toute personne nous renvoyant cette page 
de jeux remplie. Visitez <insatiable.insa-lyon.fr>, on ne sait 
jamais, sur un malentendu, vous pourrez avoir les réponses.

1. Expression de dégoût
2. Wo kann man ein gutes Bier 
trinken?
3. Chapkas & sweats
4. Posent régulièrement nus
5. Enculés
6. Repeint toutes les semaines
7. Argent/céréale
8. Lettre grecque à poil
9. Dame qui sonne creux
10. Mascotte de l’Insatiable
11. Ancien symbole piquant de l’Insa
12. Nouveau symbole de l’Insa
13. Commence le 21 juin
14. Copains des arbres et des centrales
15. Infestent les abords des Humanités
16. Futurs chômeurs longue durée

18. Dansent en culotte au gala
19. Gros agrume jaune
20. Bâtiment insalubre
21. Petit conifère

23. Nouvelle DIRCOM
24. Aurait été dérobé à la DDR
25. Exilés
26. Multipliez par 56 le nombre de bus 
vides renvoyés vides lors du challenge 
des grandes écoles

28. Rassemblement arrosé de vomi
29. 5ème page de l’Insatiable
30. Chapitre de Chimie 1 imbuvable, 
même pas au DS
31.Se sont rachetés une image dans ce 
numéro (restent de vils capitalistes)
32. On en trouve au CLUJI
33. Verrerie de précision, TP de 1ère 
année
34. Dans les travées du premier cycle


